
 

 

1 
 

   
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 

 

 

3 DE JUNIO DE 2020 

 

COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

  



 

 

2 
 

 

    CONTENIDO 

   PORTADAS 

 

     NOTAS PRODECON 

 

   NOTAS FISCALES 

 

   NOTAS COVID-19 

 

 NOTAS PRESUPUESTO 

 

  NOTAS PENSIONES 

 

   INDICADORES ECONOMICOS  

 

   NOTAS ECONÓMICAS 

 

   NOTAS DE NACIONALES 

 

 NOTAS INTERNACIONALES 

 

   COLUMNAS FISCALES 

 

   COLUMNAS OTRAS 

 



 

 

3 
 

 PORTADAS 



 

 

4 
 



 

 

5 
 



 

 

6 
 



 

 

7 
 



 

 

8 
 



 

 

9 
 



 

 

10 
 



 

 

11 
 



 

 

12 
 



 

 

13 
 



 

 

14 
 



 

 

15 
 

 
 

 

 

 



 

 

16 
 

NOTAS PRODECON  

 

 

Titular de Indep va a terna para Prodecon 

Tras 14 meses en los que la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon) ha operado sin titular, el Presidente Andrés Manuel López Obrador 

confirmó que Ricardo Rodríguez, director general del Instituto para Devolverle al 

Pueblo lo Robado (Indep), dejará su cargo para sumarse a la terna para ocupar la 

dirección de ese organismo autónomo. 

Asimismo, reveló que su lugar lo ocupará el abogado Jaime Cárdenas. 

“Ese instituto heredó los bienes y las denuncias de trabajadores despedidos con las 

privatizaciones de ferrocarriles, de Luz y Fuerza del Centro; todas las extinciones 

de fideicomisos eran manejadas por esta institución y queremos poner orden. Se 

requiere un abogado, porque hay miles de juicios, hay trabajadores jubilados 

pidiendo que se reconozcan sus derechos y se va a hacer una revisión para que 

haya justicia”, expuso. 

Al respecto, Priscila González, diputada de Movimiento Ciudadano e integrante de 

la Comisión del Trabajo, explicó a La Razón, que mensualmente la Prodecon recibe 

entre 50 y 60 mil denuncias, por lo que es urgente que se nombre a un titular. 

“Ya vimos que su gallo es Ricardo Rodríguez y seguro quedará porque Morena tiene 

mayoría aplastante”, señaló. 

Martha Márquez, senadora del PAN, criticó la postulación al asegurar que el 

Presidente busca poner a gente de Morena en cargos públicos importantes. 

“Harán lo de siempre (en la ratificación en el Senado), meter a alguien de su partido, 

no están cuidando las formas” , dijo. 

Estudios: Maestría en Economía por el Instituto Tecnológico Autónomo de México. 

Trayectoria: Titular del Indep; director de Proyectos de Mejora Presupuestaria en la 

Subsecretaría de Egresos de la SHCP; director de Planeación en el Órgano 

Superior de Fiscalización de Aguascalientes. 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/titular-indep-terna-prodecon-108351
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Ricardo Rodríguez Vargas será propuesto para la terna de la Prodecon: AMLO 

El mandatario mexicano aseguró que se llevará a cabo el cambio en el instituto, 

luego de que el actual director cumpliera poco más de un año en el cargo y fuera el 

responsable de impulsar las subastas con sentido social. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, anunció que tras la renuncia 

de Ricardo Rodríguez Vargas al Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado 

(Indep), éste será propuesto dentro de la terna para ocupar el cargo de procurador 

para la Defensa del Contribuyente (Prodecon). 

En conferencia de prensa matutina desde Mérida, Yucatán y con algunos problemas 

técnicos por las lluvias provocadas por la Depresión Tropical “Tres”, el mandatario 

mexicano aseguró que se llevará a cabo el cambio en el instituto, luego de que el 

actual director cumpliera poco más de un año en el cargo y fuera el responsable de 

impulsar las subastas con sentido social. 

“El caso de Ricardo es porque será parte de la terna que estoy enviando 

al Senado para la elección del procurador de defensa de los contribuyentes. En 

efecto, se está llevando a cabo el cambio”, aseveró. 

El pasado lunes, se adelantó que Rodríguez Vargas había presentado su renuncia 

al Indep, pero no se esclarecieron de momento las causas de la baja. Éste había 

sido designado al frente de dicho instituto el 21 de mayo de 2019, cuando 

previamente se desempeñaba como director del Servicio de Enajenación y 

Administración Tributaria. 

También se indicó que Jaime Cárdenas, quien fue consejero electoral y diputado 

por el Partido del Trabajo (PT), será quien sustituya a Rodríguez al frente del Indep. 

"Heredó (el Indep) los bienes y las denuncias de trabajadores despedidos con las 

privatizaciones de ferrocarriles, de Luz y Fuerza del Centro, todas las extinciones 

de fideicomisos eran manejados por esta institución y queremos poner orden y se 

requiere de un abogado, porque hay miles de juicios", expresó el tabasqueño sobre 

Jaime Cárdenas . 

  

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Ricardo-Rodriguez-Vargas-sera-propuesto-para-la-terna-de-la-Prodecon-AMLO-20200602-0093.html
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¿Quién es Ricardo Rodríguez Vargas, el candidato a ombudsman de la Prodecon? 

El día de ayer se dio a conocer que Ricardo Rodríguez Vargas, quien fuera director 

del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (IDPR) renunció a su cargo. Según 

fuentes gubernamentales, el motivo de su salida fue que ya había cumplido con la 

misión de transparentar el manejo de la institución. 

En la conferencia mañanera del día de hoy, el presidente, Andrés Manuel López 

Obrador, informó que Rodríguez sería parte de la terna de candidatos que enviaría 

a la Cámara de Senadores para encabezar la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon), institución cuya misión es defender los intereses de los 

contribuyentes y que no tiene procurador desde que el 30 de abril del año pasado, 

cuando Diana Bernal Ladrón de Guevara terminó su periodo al frente de la 

institución. Quien actualmente encabeza la institución es el titular en funciones Luis 

Alberto Placencia. 

Aún no se sabe quiénes serán los otros dos candidatos de la terna. 

“El caso de Ricardo, va a formar parte de la terna que estoy enviando al Senado 

para la elección del procurador de defensa de los contribuyentes. Él forma parte de 

esta terna, y su lugar lo ocupará el abogado Jaime Cárdenas. En efecto, se está 

llevando a cabo ese cambio”, dijo el presidente. 

Tal como establece el artículo 9 de la Ley Orgánica de la Prodecon, el procurador 

será elegido de la terna propuesta por el presidente y durará en el puesto un periodo 

de cuatro años, con la posibilidad de ser elegido para un segundo periodo. 

¿Quién es Ricardo Rodríguez Vargas? 

Ricardo Rodríguez Vargas es licenciado en Economía por la Universidad Autónoma 

de Aguascalientes y maestro en la misma disciplina por el Instituto Tecnológico de 

México. 

Según su perfil en la red social LinkedIn, además de dirigir el IDPR, Rodríguez 

Vargas ha ocupado los siguientes cargos: 

• Director de mejora presupuestaria en la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP), cargo que ocupó desde 2013. 

• También fue director de planeación, programación, control y seguimiento 

para el Órgano Superior de Fiscalización del Estado de Aguascalientes, 

cargo que ocupó entre 2012 y 2013. 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/quien-es-ricardo-rodriguez-vargas-el-candidato-a-ombudsman-de-la-prodecon/
https://www.elcontribuyente.mx/2019/05/que-es-la-prodecon/
https://www.elcontribuyente.mx/2019/05/que-es-la-prodecon/
http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/LOPDC.pdf
https://www.linkedin.com/in/ricardo-rodr%C3%ADguez-vargas-5587b546/
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• Fue investigador en el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la 

Cámara de Diputados H. Congreso de la Unión de 2009 a 2012. 

• De 2000 a 2009 trabajó para el Inegi como subdirector de análisis económico 

de series de tiempo. 
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AMLO nomina a Ricardo Rodríguez a Prodecon 

Ricardo Rodríguez, actual titular del Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado 

(Indep), será uno de los candidatos propuestos por el presidente Andrés Manuel 

López Obrador para el cargo de procurador para la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon). 

La terna será enviada al Senado para que palomee el nombramiento, puntualizó el 

mandatario federal en conferencia de prensa desde Yucatán. 

Ayer, se adelantó que Rodríguez había presentado su renuncia al Indep, pero no se 

esclarecieron de momento las causas de la baja. 

El jefe del Ejecutivo federal adelantó que Jaime Cárdenas, quien fue consejero 

electoral y diputado por el Partido del Trabajo, será quien sustituya a Rodríguez al 

frente del Indep. 

La Prodecon proporciona de forma gratuita, ágil y sencilla servicios de orientación, 

asesoría, consulta y representación legal a ciudadanos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://siete24.mx/mexico/nacional/amlo-nomina-a-ricardo-rodriguez-a-prodecon/
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RENUNCIA A SU CARGO RICARDO RODRÍGUEZ, TITULAR DEL INSTITUTO 

PARA DEVOLVER AL PUEBLO LO ROBADO 

La renuncia de Ricardo Rodríguez se hace efectiva a partir del 15 de junio; formará 

parte de la terna que presentará al Senado para elegir al procurador de la Defensa 

de los Contribuyentes (Prodecon). 

Ricardo Rodríguez, director del Instituto para Devolverle al pueblo lo Robado 

(Indep), renunció a su cargo, informaron fuentes del instituto.  La renuncia se hace 

efectiva a partir del 15 de junio. 

Rodríguez había cumplido con la encomienda de transformar al Servicio de 

Administración y Enajenación de Bienes  (SAE) en el Indep, se transparentaron los 

recursos y se consolidaron las subastas con sentido social, de acuerdo a los 

funcionarios del gobierno federal. 

Ricardo Rodríguez les informó a los trabajadores del SAE que después de esta 

decisión espera indicaciones de sus jefes para seguir trabajando a favor del 

gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que Rodríguez formará parte 

de la terna que presentará al Senado para elegir al procurador de la Defensa de los 

Contribuyentes (Prodecon). 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.tabascohoy.com/renuncia-a-su-cargo-ricardo-rodriguez-titular-del-instituto-para-devolver-al-pueblo-lo-robado/
https://www.tabascohoy.com/renuncia-a-su-cargo-ricardo-rodriguez-titular-del-instituto-para-devolver-al-pueblo-lo-robado/
https://www.tabascohoy.com/renuncia-a-su-cargo-ricardo-rodriguez-titular-del-instituto-para-devolver-al-pueblo-lo-robado/
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Ricardo Rodríguez deja al Instituto para Devolverle al Pueblo lo robado; buscará 

otro cargo 

Ricardo Rodríguez Vargas renunció a la dirección del Instituto para Devolver al 

Pueblo lo Robado (INDEP) para buscar la titularidad de la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente (Prodecon). 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que Rodríguez Vargas integra 

la terna que envió al Senado para la elección del nuevo responsable de la Prodecon, 

la cual lleva cerca de un año sin titular. 

El mandatario agregó que la titularidad del INDEP quedará en manos del abogado 

Jaime Cárdenas. 

Desde mayo de 2019, Rodríguez Vargas se encargó de transformar el Servicio de 

Administración y Enajenación de Bienes (SAE) y consolidar el INDEP. 

Durante el último año, el INDEP subastó bienes, inmuebles, joyas y autos de lujo 

para entregar lo recaudado a causas sociales. 

Se sabe que la renuncia de Rodríguez Vargas se hará efectiva a partir del 15 de 

junio. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.animalpolitico.com/2020/06/ricardo-rodriguez-renuncia-instituto-para-devolverle-pueblo-robado/
https://www.animalpolitico.com/2020/06/ricardo-rodriguez-renuncia-instituto-para-devolverle-pueblo-robado/
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Renuncia el director del INDEP 

 

 

http://juarezhoy.com.mx/2020/06/02/renuncia-el-director-de-la-indep/
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Confirmado: Ricardo Rodríguez será propuesto para la PRODECON  

 

 

 

 

 

 

 

 

https://889noticias.mx/noticias/confirmado-ricardo-rodriguez-sera-propuesto-para-la-prodecon/
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Atienden 369 quejas por cancelación de sellos digitales 

El delegado de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) en la 

entidad, Felipe Herrera Hernández, señaló que en lo que va del año han 

recibido 369 quejas, principalmente, por la cancelación de sellos digitales y 

devoluciones de impuestos a retenedores. Del total de quejas -dijo- 17 tienen que 

ver con la cancelación de sellos digitales, 89 con devoluciones y 73 con retenedores. 

“Los asalariados han sido reportados por retenedores que desconocen y los 

estamos ayudando requiriendo al retenedor para que justifique la relación laboral 

para cancelar el CFDI. En el caso de las devoluciones evaluamos si ha sido parcial 

o por alguna circunstancia de que el retenedor no enteró al SAT”. 

La autoridad -apuntó- ha tenido buena respuesta y ha agilizado estos 

procedimientos, ha informado de la normativa que impera en cada una de las 

entidades del país y tomado cartas en el asunto para homologarlas. 

Durante su reunión virtual con integrantes del Consejo de Cámaras y Asociaciones 

Empresariales del Estado de México (Concaem), apuntó que también han brindado 

2 mil 353 asesorías en materia fiscal, han ofrecido 47 servicios del área de 

representación legal, han firmado 26 acuerdos conclusivos. 

Asimismo, exhortó a los empresarios a verificar constantemente que sus 

proveedores no aparezcan en la lista negra del Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) para evitar alguna corresponsabilidad en la realización de 

presuntas operaciones inexistentes en los siguientes cinco años. 

“Parece mucho pero lo ideal es guardar y respaldar la información de los siguientes 

cinco años para evitar que el SAT finque responsabilidades y acreditar la 

materialidad de ciertas operaciones”. 

Indispensable tener orden con el SAT 

Por su parte, el presidente del Consejo de Cámaras y Asociaciones Empresariales 

del Estado de México (Concaem), Gilberto Sauza Martínez, refirió que con el retorno 

a la “nueva normalidad” es indispensable llevar todo en orden ante el SAT 

para evitar sanciones, especialmente, porque muchas veces sus criterios no son 

acordes a los criterios que establece el gobierno estatal en materia de fiscalización. 

En estos momentos -dijo- su principal ventaja está en los acuerdos conclusivos, 

especialmente, porque las empresas tienen la oportunidad de sentarse con el SAT 

para verificar sus criterios y llegar a una condonación o cancelación de multas, 

https://www.milenio.com/negocios/prodecon-atienden-369-quejas-cancelacion-sellos-digitales
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siempre y cuando se utilice el acuerdo por primera vez. En los acuerdos conclusivos 

–añadió- el contribuyente tiene la oportunidad de preguntar a la autoridad, aclarar 

cómo hicieron su operación y aclarar todo. 

“Este tipo de situaciones al principio fueron muy complicadas porque el SAT y el 

área de Fiscalización del gobierno estatal no entendían muy bien la figura. El trabajo 

que la Prodecon hizo en la entidad durante mucho tiempo, ayudó a que tengamos 

hoy autoridades más sensibles y tengamos acuerdos mucho más abiertos”. 

Otro tema que les preocupa después de la pandemia -dijo- es la cancelación de 

sellos digitales porque les prohíben la generación de dichos sellos y aún cuando 

vendan algo no pueden entregar el comprobante digital a sus clientes o 

proveedores. 

En tanto la cancelación de cuentas es una medida muy común, donde las 

autoridades fiscales sobrepasan sus facultades y por el simple hecho de tener algún 

tipo de desconfianza, la autoridad puede deducir errores o iniciar una auditoria. 

“Estas dos medidas dejan en estado de indefensión a las empresas porque no 

pueden pagar nóminas o contribuciones, de ahí que la Prodecon nos pueda 

defender”. 
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Acumula fisco 633 quejas en Jalisco 

Todavía no termina el periodo de declaraciones y las autoridades fiscales acumulan 

633 quejas en Jalisco, según datos de la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon). 

En los primeros meses del año, los contribuyentes se han acercado a la Prodecon 

para solicitar ayuda por actos y omisiones de las autoridades fiscales, entre ellas el 

SAT, IMSS e Infonavit, lo que ha derivado en 633 quejas formales. 

El SAT acumula el mayor número de quejas, y la falta de respuesta a la devolución 

de impuestos es el principal motivo de consulta, detalló Mayela Landeros Solorio, 

delegada de la Prodecon en Jalisco. 

La Prodecon ha procesado 131 quejas por falta de respuesta a la devolución de 

saldos a favor por ISR e IVA. 

"El mayor número de estas 633 quejas tienen que ver con la falta de respuesta a 

las solicitudes de devolución. Estamos hablando de ISR, pero en su mayoría tienen 

que ver con devoluciones de IVA", indicó Landeros Solorio. 

"Muchas empresas utilizan la devolución de IVA o el saldo que les depositan para 

inyectarlo como flujo de efectivo en sus operaciones normales, lo que provoca una 

contingencia en el contribuyente el retraso en esta resolución. Algunos 

contribuyentes que conocemos, y su trámite de devolución tiene tres meses y aún 

no tiene respuesta". 

Las quejas sobre el retraso en la devolución podrían incrementar este año porque 

se eliminó la compensación universal, que le permitía al contribuyente pagar 

impuestos con saldos a favor de otros impuestos. 

Recordó que por la contingencia el SAT extendió hasta el 30 de junio para que las 

personas físicas declaren impuestos. 

La prórroga también aplica para el pago de recargos, cuyo adeudo se podrá cumplir 

en seis parcialidades. 

  

 

https://www.mural.com/acumula-fisco-633-quejas-en-jalisco/ar1957412?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=Amplificadores&utm_content=@muralcom
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COLUMNAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

NOTAS INDISCRETAS… 

La llegada de Jaime Cárdenas Gracia al Instituto para Devolverle al Pueblo lo 

Robado tuvo que ver con una decisión personal del presidente que incorpora a quien 

ha sido su abogado en las últimas campañas y también un cercano colaborador. 

Con la promoción de Ricardo Rodríguez que será propuesto al Senado como 

Procurador de la Defensa del Contribuyente, Cárdenas será ahora el encargado de 

administrar y subastar los bienes e inmuebles decomisados al crimen organizado y 

a los casos de corrupción en una de las posiciones a las que más proyección le ha 

dado el presidente. La trayectoria del académico del Instituto de Investigaciones 

Jurídicas de la UNAM y exconsejero del IFE encaja bien con la labor de dar 

credibilidad y transparencia al manejo de los recursos millonarios que se obtienen 

a través de las subastas y ventas del antiguo SAE… Sobre los adeudos al fisco del 

dueño de Grupo Caliente nos comentan que sí debe aún más de 2 mil millones de 

pesos al SAT pero que Jorge Hank ha decidido no reconocer ya ese adeudo y 

parece que se irá a un juicio con la Secretaría de Hacienda, sólo que si lo hace, nos 

comentan en la dependencia, si deuda podría duplicarse, además de que el 

gobierno le echaría todo su aparato legal para obligarlo a pagar. “Aquí no habrá 

siembra de armas en su casa, como le hicieron otros gobiernos, pero sí se 

procederá conforme a la ley”, dijo un funcionario fiscal, como para que Hank Ronh 

le mida a su decisión…Agitamos los dados. Tocó Escalera. 

  

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/no-es-terrorismo-los-convencemos-buenrostro
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Se Comenta 

QUE más de uno reconoce la entereza con la que Alfredo Del Mazo ha enfrentado 

adversidades: en 2017, a unos días de tomar posesión como gobernador del 

complejo Estado de México, la entidad, como gran parte del país, fue afectada por 

un sismo y todo tuvo que detenerse por atender la emergencia. Posteriormente vino 

el proceso electoral federal, en el que la "veda" también amarró muchísimas 

actividades oficiales en favor de la población. 

Por si algo faltara, ya se sabe todo lo que ha implicado la emergencia sanitaria, que 

va para seis meses exigiendo un esfuerzo mayúsculo de prevención y remedio, con 

un sistema de salud que a nivel federal y local hacía agua. El mandatario se ha 

aplicado y particularmente ha dejado de lado colores para coordinarse con la 

federación en bien de la ciudadanía. La ciber-reunión de ayer con sus homólogos y 

la Secretaria de Gobernación ejemplifican. Mediciones van y vienen, pero está claro 

el manejo correcto y sensible de las circunstancias. Y va casi medio sexenio. 

QUE en la lotería política, la carta del valiente parece venirle bien al alcalde 

Fernando Vilchis Contreras, quien solicitó al Órgano Superior de Fiscalización del 

Estado de México que Ecatepec sea el primer municipio al que realice una auditoría 

integral "para terminar con especulaciones políticas" y enfocarse en atender la 

emergencia por Covid-19. Bien por el edil, que expresó su buena disposición 

durante una reunión, virtual, claro, con integrantes del cabildo. 

QUE como se publicó aquí, fue el Consejo Coordinador Empresarial del Estado de 

México que preside Laura González quien el lunes lanzó la propuesta de un sistema 

de transporte exclusivo y definido para trabajadores, a fin de contener los contagios 

de covid-19. Ayer el presidente del Consejo de Cámaras y Asociaciones 

Empresariales del Estado de México, Gilberto Sauza, informó de un programa en 

ese sentido. La coincidencia de ambos líderes tendrá sin duda como beneficiarios 

a los empleados de negocios e industrias, que deben cuidarse y llevar el sustento a 

sus hogares. 

QUE el delegado de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) en 

la entidad, Felipe Herrera Hernández, señaló que en lo que va del año han recibido 

369 quejas, principalmente por la cancelación de sellos digitales y devoluciones de 

impuestos a retenedores. No cabe duda que, por muy diversas razones, estos 

primeros cinco meses del 2020 han sido turbulentos. 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/se-comenta-estado-de-mexico/se-comenta_680
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NOTAS FISCALES  

 

 

La Junta Directiva de la Comisión de Hacienda se reunió con la titular del SAT 

La Junta Directiva de la Comisión de Hacienda y Crédito Público se reunió con la 

jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro Sánchez, 

para conocer las "Medidas para fortalecer y consolidar el Servicio de Administración 

Tributaria frente a la pandemia del COVID-19". 

La presidenta de la comisión, diputada Patricia Terrazas Baca (PAN), señaló que el 

actual es un momento crítico para la economía del país y vienen tiempos difíciles 

para la recaudación por la pérdida de empleos, de inversión y la falta de estímulos 

fiscales para el sector empresarial. 

Manifestó que existen quejas de los empresarios sobre las devoluciones del IVA y 

los tiempos y momentos de atención en este tema. 

 
No hay terrorismo fiscal contra empresarios, el que se sienta amenazado algo trae 

en su conciencia: Buenrostro 

La jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro, descartó 

que haya terrorismo fiscal en contra de los contribuyentes, ya que la fiscalización 

que se ha realizado sobre los pagadores de impuestos y el cobro de adeudos a 

grandes empresas han sido conforme a Derecho y en cumplimiento del combate a 

la evasión y elusión fiscal. 

Durante una reunión virtual con la Mesa Directiva de la Comisión de Hacienda y 

Crédito Público de la Cámara de Diputados, expuso que en el SAT bajo la Cuarta 

Transformación existe la voluntad política para acabar con los privilegios y que todos 

paguen sus impuestos, así como tener claras las reglas del juego que son cumplir 

la Ley. 

 

 

http://www5.diputados.gob.mx/index.php/esl/Comunicacion/Boletines/2020/Junio/02/3778-La-Junta-Directiva-de-la-Comision-de-Hacienda-se-reunio-con-la-titular-del-SAT
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/no-hay-terrorismo-fiscal-contra-empresarios-el-que-se-sienta-amenazado-algo-trae-en-su-conciencia-buenrostro
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/no-hay-terrorismo-fiscal-contra-empresarios-el-que-se-sienta-amenazado-algo-trae-en-su-conciencia-buenrostro
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SAT niega que haya terrorismo fiscal 

Las líneas de acción del Servicio de Administración Tributaria (SAT) son las de 

aumentar la eficiencia recaudatoria, disminuir la elusión y evasión fiscal así como 

combatir la corrupción, afirmó Raquel Buenrostro Sánchez. 

Negó que haya terrorismo fiscal. “No hay privilegios para nadie ni persecución. Todo 

es conforme a derecho. Hay voluntad política para que haya piso parejo, cero 

privilegios y cero condonaciones”. 

En el encuentro virtual con los integrantes de la Mesa Directiva de la Comisión de 

Hacienda y Crédito Público de la Cámara de Diputados, aseveró “que en esta 

administración no hay privilegios para nadie ni persecución. Hay una estrategia para 

mejorar la cultura fiscal y todo con apego a derecho. No es terrorismo fiscal, porque 

la gente está cumpliendo. Los que sienten amenazados y presionados son los 

incumplidos”. 

 

SAT rechaza terrorismo fiscal en recaudación tributaria 

La jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro, rechazó 

ante diputados que la institución a su cargo aplique terrorismo fiscal en la 

recaudación tributaria. 

“¿Por qué podría una persona cumplida sentirse amenazada por el SAT si cumple 

con todo?, en realidad los empresarios cumplidos no sienten ningún terrorismo fiscal 

porque están al corriente de sus obligaciones y no le representa ninguna afectación 

a su comportamiento histórico, no puede ser un terrorismo fiscal, los que están 

incumpliendo simplemente es un cambio de cultura donde ahora tienen que pagar, 

entonces, ninguna persona cumplida se puede sentir amenazada”, dijo Raquel 

Buenrostro, titular del SAT. 

Y es que durante una reunión virtual con la Junta Directiva de la Comisión de 

Hacienda de la Cámara de Diputados, algunos legisladores le cuestionaron. 

 
 
 
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sat-niega-que-haya-terrorismo-fiscal-raquel-buenrostro-devoluciones-ingresos-tributarios-5314316.html
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/sat-rechaza-terrorismo-fiscal-en-recaudacion-tributaria/
https://noticieros.televisa.com/tag/servicio-de-administracion-tributaria-sat/
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El SAT afirma: "No es terrorismo fiscal" 

La jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro, negó a 

diputados que la institución a su cargo realice actos de terrorismo fiscal, en pos de 

aumentar la recaudación tributaria. 

“Todo es conforme a derecho, todo mundo tiene que cumplir y se acabaron los 

privilegios. Hay voluntad política para que haya piso parejo, cero privilegios y cero 

condonaciones; hay una estrategia para mejorar la cultura fiscal y todo con apego 

a derecho. No es terrorismo fiscal, porque la gente está cumpliendo. Los que se 

sienten amenazados y presionados son los incumplidos”, dijo Buenrostro en su 

exposición “Acciones del SAT para fortalecer y consolidar la recaudación frente a la 

pandemia del Covid-19”. 

En reunión virtual con la Comisión de Hacienda y Crédito Público, la titular del SAT 

indicó que, en materia de evasión y elusión fiscal se trabajó con los grandes 

contribuyentes, porque representaban menos del 2% del padrón y recaudaban 

aproximadamente el 60%; sin embargo, la tasa de la carga fiscal rondaba el 2.1 por 

ciento. 

 

 
SAT: ingresos tributarios subieron 2% 

La jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro, afirmó 

que pese a la emergencia sanitaria por Covid-19, al 31 de mayo los ingresos 

tributarios crecieron a una tasa anual de 2%, en términos reales. 

Durante una reunión privada con la Junta Directiva de la Comisión de Hacienda y 

Crédito Público de la Cámara de Diputados, Buenrostro Sánchez indicó que en 

materia de evasión y elusión fiscal se trabajó con los grandes contribuyentes, ya 

que representaban menos de 2% del padrón y recaudaban aproximadamente 60%, 

sin embargo, la tasa de la carga fiscal rondaba 2.1 por ciento. 

En su participación, resaltó que hay una estrategia para mejorar la cultura fiscal, por 

lo que aseguró no se trata de “terrorismo fiscal”. 

Agregó que se presentaron denuncias por corrupción y contrabando, ya que se 

identificó a personas que dan de alta a muchas empresas al mismo tiempo, día y 

hora, sin documentación y las dan de baja con esa misma rapidez. 

 

https://expansion.mx/economia/2020/06/02/sat-descarta-terrorismo-fiscal
https://www.eleconomista.com.mx/economia/SAT-ingresos-tributarios-subieron-2-20200603-0018.html
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Pese a Covid-19 no ha caído recaudación, afirma el SAT a diputados 

Ante diputados, la titular del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel 

Buenrostro, aseguró que pese al Covid-19 no ha caído la recaudación de 

impuestos, y destacó que tras meses de litigio, en cuestión de “minutos” el gobierno 

logró que grandes empresarios se pusieran al corriente. 

Aseguró que eso ha sido posible gracias a una política de tratar directamente con 

los empresarios, y no con los despachos contables que litigan en contra del pago 

de impuestos, para enriquecerse.  

La semana pasada el presidente Andrés Manuel López Obrador informó que 

Walmart pagó 8 mil 079 millones de pesos en impuestos, FEMSA reconoció deuda 

por 8 mil 790 millones de pesos con Hacienda, e IBM “se puso al corriente” con un 

pago por 699 millones de pesos de gravámenes pendientes. En total, 17 mil 568 

millones de pesos. 

 

A pesar de coronavirus, SAT aumenta 2 por ciento sus ingresos tributarios 

A pesar de la emergencia sanitaria por covid-19, los ingresos tributarios aumentaron 

2 por ciento entre enero y mayo con respecto al mismo periodo del año anterior, 

confirmó la jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro. 

En reunión virtual con los legisladores integrantes de la Comisión de Hacienda de 

la Cámara de Diputados, la funcionaria remarcó que en la actual administración no 

existen privilegios para nadie pero tampoco persecución ni terrorismo fiscal. 

“Todo es conforme a derecho, todo mundo tiene que cumplir y se acabaron los 

privilegios. Hay voluntad política para que haya piso parejo, cero privilegios y cero 

condonaciones; hay una estrategia para mejorar la cultura fiscal y todo con apego 

a derecho. No es terrorismo fiscal, porque la gente está cumpliendo. Los que se 

sienten amenazados y presionados son los incumplidos”, dijo. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pese-covid-19-no-ha-caido-recaudacion-afirma-el-sat-diputados
https://www.milenio.com/politica/sat-recaudacion-fiscal-aumento-2-ciento-crisis
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Va el SAT por $25 mil millones en impuestos de 9 consorcios 

 Antes de que concluya este mes nueve grandes corporativos habrán regularizado 

su situación con el fisco, operaciones que darán a las arcas públicas al menos 25 

mil millones de pesos, adelantó Raquel Buenrostro, jefa del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT). 

Anticipó que el organismo tiene bajo la lupa a los despachos de abogados y notarios 

que han hecho de la creación de mecanismos para evadir al fisco una de sus 

principales ofertas profesionales. Vienen auditorías para ellos, advierte. El mensaje 

a los empresarios es que hay certeza jurídica en el tema fiscal, que no existe 

persecución política y que dejen de lado a los despachos y se acerquen 

directamente con el SAT, subraya. 

En los primeros cinco meses del año, revela en entrevista con La Jornada, el 

organismo obtuvo 50 mil millones de pesos por acciones de fiscalización a grandes 

contribuyentes, cantidad que supera los 37 mil millones que captó por la misma vía 

en los 12 meses de 2019. Y va, apunta, por 70 mil millones. 

 

SAT devuelve 225 mmdp a contribuyentes; 48 por ciento más que en el 2018 

De enero a mayo de este año, el Sistema de Administración Tributaria (SAT) hizo 

devoluciones de impuestos a contribuyentes equivalentes a 255 mil millones de 

pesos, lo que significa que las devoluciones han crecido respecto a los mismos 

periodos de 2018 y 2019. 

“Con relación a 2018 han crecido casi el 48 por ciento más devoluciones y 10 por 

ciento más devoluciones que las que se pagaron en 2019”, dijo este martes Raquel 

Buenrostro Sánchez, titular del SAT, durante una reunión virtual con la Comisión de 

Hacienda de la Cámara de Diputados. 

Las devoluciones del SAT se dan cuando el contribuyente acumuló saldo a favor 

respecto al pago de sus impuesto. Raquel Buenrostro aseguró a los legisladores 

que el SAT no ha retrasado las devoluciones, pues eso implicaría una penalización 

para la institución.  

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/06/03/va-el-sat-por-25-mil-millones-en-impuestos-de-9-consorcios-9466.html
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/raquel-buenrostro-sat-devuelve-225-mmdp-contribuyentes-comision-hacienda-camara-diputados/
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SAT solicita pago de 6 mil 500 mdp en impuestos a Grupo Aeroméxico 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) habría reclamado 6 mil 500 millones 

de pesos a la aerolínea Aeroméxico. 

De acuerdo con el sitio La Política Online, el pasado viernes el SAT reclamó el 

monto por impuestos que la compañía debe al gobierno federal y por el cual ya 

habría tratado de acordar un paquete de rescate por parte del gobierno, hace unas 

semanas. 

El pasado 27 de mayo, se dio a conocer que la empresa, la mayor aerolínea del 

país, planea emitir hasta 400 millones de pesos en títulos de deuda a un plazo de 

364 días, de acuerdo con un aviso de la oferta enviado a la bolsa. 

 

Despachos de abogados y notarios, en la mira del SAT 

Antes de que concluya este mes nueve grandes corporativos habrán regularizado 

su situación con el fisco, operaciones que darán a las arcas públicas al menos 25 

mil millones de pesos, adelantó Raquel Buenrostro, jefa del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT). 

Anticipó que el organismo tiene bajo la lupa a los despachos de abogados y notarios 

que han hecho de la creación de mecanismos para evadir al fisco una de sus 

principales ofertas profesionales. Vienen auditorías para ellos, advierte. El mensaje 

a los empresarios es que hay certeza jurídica en el tema fiscal, que no existe 

persecución política y que dejen de lado a los despachos y se acerquen 

directamente con el SAT, subraya. 

 

 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2020/06/02/sat-solicita-pago-de-6-mil-500-mdp-en-impuestos-a-grupo-aeromexico/
https://www.jornada.com.mx/2020/06/03/economia/019n1eco
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Adeudos fiscales a créditos pymes 

Los casi 18 mil millones de pesos que se han recuperado de adeudos fiscales por 

parte de grandes contribuyentes deben aplicarse a créditos para las pequeñas y 

medianas empresas, como se comprometió el Presidente de la República, señaló 

la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra).   

La Canacintra que es presidida por Enoch Castellanos Férez le recordó al primer 

mandatario su compromiso del pasado 09 de abril, cuando se comprometió? a que, 

si las grandes empresas pagaban adeudos fiscales de 50 mil millones de pesos que 

debían al gobierno, se destinarían a más créditos para pymes.  

 

  

CDMX perdería 24% de impuestos y aportaciones por Covid-19 

La administración capitalina esperaba obtener 80 mil 709 millones de pesos por 

impuestos y aportaciones federales durante 2020, sin embargo, debido al Covid-19 

esta estimación se vino a la baja en 24%. 

Es decir, que la capital del país podría perder hasta 20 mil millones o más, de 

acuerdo a las propias estimaciones de la administración capitalina y especialistas. 

De acuerdo a la Ley de Ingresos de la CDMX, se iban a captar 60 mil 151 millones 

de pesos por impuestos y 20 mil 558 millones de transferencias federales. 

Christopher Cernichiaro, coordinador de cuentas subnacionales del Centro de 

Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), recordó que los impuestos se 

mueven en el mismo sentido que la actividad económica, por lo que sino hay 

actividad, no hay recaudación. 

 

 

 

 

 

https://impuestum.mx/noticias/1832/Adeudos+fiscales+a+cr%C3%A9ditos+pymes+
https://www.publimetro.com.mx/mx/noticias/2020/06/02/cdmx-tendra-recaudacion-impuestos-la-baja-covid-19.html
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Misión Imposible: encontrar una cita en el SAT para renovar tu e.firma 

Renovar una e.firma vencida del SAT, conocida casi por todos los contribuyentes 

como la firma electrónica, se ha convertido en una misión casi imposible en las 

principales ciudades del país ante la escasez de citas para realizar el trámite en las 

oficinas del fisco. 

De acuerdo con una revisión del sistema de citas del SAT, realizada este martes 

antes de las 14:00 horas, no existen espacios disponibles para la renovación o 

revocación de la e.firma durante junio. 

 

Alerta en el SAT 

Raquel Buenrostro es el rostro duro en el gobierno de la Cuarta Transformación. 

Su carácter y su actuación como Oficial Mayor en la Secretaría de Hacienda le 

valieron ser llamada “La Dama de Hierro”. O como algunos todavía se refieren a ella 

dentro del Gabinete: “La Otra Secretaria de Hacienda”. 

Y enviada como jefa del Sistema de Administración Tributaria –mejor conocido 

como el SAT- Buenrostro ya se apuntó tres grandes victorias con nombre y apellido: 

Carso, Walmart y Femsa. No es cualquier cosa. 

Se trata de las tres más poderosas corporaciones mexicanas, de los tres mayores 

empleadores del país, que pasaron cada una a cubrir adeudos fiscales de entre 

ocho mil y nueve mil millones de pesos. Unos 25 mil millones de pesos en total. Más 

los 12 que faltan. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/mision-imposible-encontrar-una-cita-en-el-sat-para-renovar-tu-e-firma
https://www.msn.com/es-mx/noticias/opinion/alerta-en-el-sat/ar-BB14UO2v
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¡Están confundiendo peras con manzanas!, no serán fiscalizados los depósitos 

mayores a 5 mil pesos; Abogado 

"Es falso que ahora el SAT habrá de fiscalizar los depósitos mayores a 5 mil pesos 

que realice cualquier contribuyente", dijo enfático el abogado fiscalista, Eduardo 

Bres Guadiana. 

El experto en temas fiscales explicó que lo que entró en vigor a partir del lunes 

primero de junio fueron modificaciones a la Ley del Impuesto Sobre la Renta (ISR) 

que obligan a quienes trabajan con plataformas digitales como UBER, Airbnb, 

Mercado Libre, entre otras, a retener el IVA a sus clientes, algo que por años no 

hacían. 

 

"A estas personas que obtienen ingresos en esas plataformas digitales, 

dependiendo el dinero que ganen, a partir de 5 mil pesos, ahora les van a hacer una 

retención de determinado porcentaje de impuestos". 

Bres Guadiana dijo que otra modificación tienen que ver con empresas digitales 

como NETFLIX, la cual tampoco pagaba IVA, argumentando que no es una 

empresa mexicana, sin embargo, ahora tendrá que hacerlo, por aumentó el costo 

de sus servicios en el país. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://rancherita.com.mx/noticias/detalles/85822/estan-confundiendo-peras-con-manzanas-no-seran-fiscalizados-los-depositos-mayores-a--mil-pesos-abogado.html#.XtejSjpKjIU
https://rancherita.com.mx/noticias/detalles/85822/estan-confundiendo-peras-con-manzanas-no-seran-fiscalizados-los-depositos-mayores-a--mil-pesos-abogado.html#.XtejSjpKjIU


 

 

39 
 

NOTAS COVID-19 

 

Pandemia no está domada en México: López-Gatell 

-Doctor, ¿ya está domada la pandemia?- se le pregunta al subsecretario de Salud 

y vocero del gobierno federal para la pandemia de Covid-19, Hugo López-Gatell. 

-Todavía no, en México ni en el mundo- responde. 

Con buenos reflejos políticos, de inmediato López-Gatell evita la contradicción con 

su jefe, el presidente, Andrés Manuel López Obrador, y explica: 

“Cuando hemos hablado, aquí parafraseo al Presidente, cuando dice que estamos 

domando, nos referimos técnicamente al hecho de que la Jornada Nacional de Sana 

Distancia, que pertenece al mundo de las estrategias de mitigación comunitaria, 

logró, y esto lo podemos constatar, que se redujera la cantidad de casos por día, y 

que en lugar de que se presentara una importantísima demanda de servicios 

hospitalarios éstos se fueran difiriendo en el tiempo. A eso nos referimos con que 

se está domando la epidemia, que logramos administrar el riesgo”, afirma. 

 

 

La epidemia de COVID-19 en México está en su máximo nivel de intensidad: López-

Gatell 

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, reconoció este martes que la 

epidemia de COVID-19 en México está en su máximo nivel de intensidad. 

"No se ha acabado la epidemia, la epidemia de COVID sigue, y efectivamente 

alguien mencionó que está en el máximo nivel: fui yo. La epidemia de COVID está 

en su máximo nivel de intensidad", expresó en relación con un comentario que hizo 

en la reunión virtual llevada a cabo este martes con gobernadores y con la secretaria 

de Gobernación, Olga Sánchez Cordero. 

“Tenemos a la Zona Metropolitana del Valle de México, que es la que ocupa la 

mayoría de casos y las hospitalizaciones y las defunciones; la curva epidémica está 

en un nivel muy alto ", puntualizó en la conferencia para dar a conocer la situación 

de la pandemia de coronavirus en México. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pandemia-no-esta-domada-en-mexico-lopez-gatell
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
https://www.eluniversal.com.mx/tag/hugo-lopez-gatell-ramirez
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/la-epidemia-de-covid-19-en-mexico-esta-en-su-maximo-nivel-de-intensidad-lopez-gatell
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/la-epidemia-de-covid-19-en-mexico-esta-en-su-maximo-nivel-de-intensidad-lopez-gatell
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Pasa epidemia de Covid-19 de domada a domadora 

En México, la epidemia de Covid-19 se encuentra en su máximo nivel de intensidad, 

advirtió ayer el subsecretario Hugo López-Gatell y con ello, contradijo al Presidente 

Andrés Manuel López Obrador, quien ha reiterado que ésta se ha domado. 

 

"No se ha acabado la epidemia, la epidemia de Covid sigue. La epidemia de Covid 

está en su máximo nivel de intensidad", dijo. 

 

 

Si no es necesario salir, hay que quedarnos en casa: AMLO ante máximo nivel de 

intensidad de COVID-19 en México 

El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió este miércoles a la población 

reducir su movilidad si no deben realizar tareas esenciales, esto ante el nivel actual 

de la pandemia del COVID-19 en el país. 

"Volver a convocar, a llamar a que nos quedemos en casa. Si no tenemos ninguna 

actividad esencial, si no es necesario, indispensable (salir), hay que quedarnos en 

nuestras casas, que salgamos para lo indispensable", dijo en conferencia de prensa 

desde Campeche. 

López Obrador llamó a la sociedad a no confiarse ante el avance del virus SARS-

CoV-2, esto tras el fin de la Jornada Nacional de Sana Distancia y la entrada a la 

fase de la llamada 'Nueva normalidad'. 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/pasa-epidemia-de-covid-de-domada-a-domadora/ar1957402?v=2
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/si-no-es-necesario-salir-hay-que-quedarnos-en-casa-amlo-ante-maximo-nivel-de-intensidad-de-pandemia-de-covid-19
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/si-no-es-necesario-salir-hay-que-quedarnos-en-casa-amlo-ante-maximo-nivel-de-intensidad-de-pandemia-de-covid-19
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Reportan cifra más alta de casos confirmados para un día 

a Secretaría de Salud (Ssa) reportó que suman 97 mil 326 casos confirmados de 

Covid-19 en México, 3 mil 891 más que ayer, la cifra más alta registrada para un 

sólo día, la cual agrupa contagios de este martes, pero también de fechas 

anteriores. 

 

Además, se reportaron 470 nuevas muertes, para un total de 10 mil 637. 

 

En conferencia en Palacio Nacional, José Luis Alomía, director general de 

Epidemiología, informó que desde que inició la epidemia en el País se han estudiado 

hasta ahora a 293 mil 78 personas y, de éstas, 153 mil 601 resultaron negativas a 

coronavirus.  

 

Anticipan repunte de COVID-19 

En la Ciudad de México se espera un repunte de contagios de COVID-19 a 

mediados de junio, debido a que la gente que no desarrolla actividades esenciales 

salió significativamente a la calle, reconoció la titular de la Secretaría de Salud del 

gobierno capitalino, Oliva López Arellano. 

“Identificamos un momento de mucho contagio alrededor del 27 de mayo, hubo 

una situación de contagio importante. Creemos que si no se sigue con las medidas 

de sana distancia y si no se mantienen las personas en su casa, excepto aquellas 

que se vinculan con actividades esenciales, sí vamos a tener otro punto de alza del 

número de contagios. 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/reportan-cifra-mas-alta-de-casos-confirmados-para-un-dia/ar1957207?v=9
https://heraldodemexico.com.mx/cdmx/olivia-lopez-arellano-entrevista-alfredo-gonzalez-repunte-contagios-covid-19-sana-distancia-nueva-normalidad-sana-distancia/
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Sigue en ascenso el número de casos y muertes por Covid-19 en México; la 

epidemia no 

En las últimas 24 horas se registra, de nueva cuenta un aumento sustancial en el 

número de fallecimientos a consecuencia de la epidemia de Covid-19 en México, 

con 470 muertos, para llegar a un acumulado de 10 mil 637. Lo mismo sucede con 

el número de casos acumulados, al llegar a 97 mil 326, 3 mil 891 más que los dados 

a conocer el lunes, la cifra más alta registrada para un solo día. 

Incluso el número de casos activos confirmados, que son las personas enfermas en 

los últimos 14 días, presentó un incremento de 637 infectados, para llegar a 16 mil 

940, en el segundo día de “nueva normalidad”. 

 

Decesos por Covid se estabilizarán en septiembre en CDMX 

La secretaria de Salud, Oliva López, consideró que en septiembre el semáforo 

podría cambiar a naranja y verde en la Ciudad de México, cuando se contempla que 

el número de decesos, en general, sea de 150 diarios. Actualmente, con 

el coronavirus suman alrededor de 230 muertes, situación que les preocupa. 

“Suponemos que estaremos bajando el número de muertes todos los días cuando 

entremos al semáforo naranja o más adelante. En la Ciudad el año pasado 

sin Covid-19 había alrededor de 150 muertes diarias, entonces el exceso de 

mortalidad está sobre 230 muertes por el momento más álgido de contagios del 

coronavirus y hospitalizados. Estamos esperando reducir esos datos como se vaya 

avanzando”, dijo en entrevista con EL UNIVERSAL. 

 

Con miedo por la familia, policías enfrentan al Covid-19 en Oaxaca 

Todas las mañanas, al salir de su hogar con el uniforme puesto, Abel Marcial 

Hernández se persigna y pide fortaleza, salud y ganas de trabajar. Su labor siempre 

es de alto riesgo, pero la emergencia sanitaria por el Covid-19 le añadió uno más: 

el de contagiarse o infectar a su familia. 

Desde hace 16 años, Abel forma parte de la policía estatal de la Secretaría de 

Seguridad Pública de Oaxaca (SSPO), corporación a la que ingresó cuando tenía 

23 años. 

https://www.contrareplica.mx/nota--Sigue-en-ascenso-el-numero-de-casos-y-muertes-por-Covid-19-en-Mexico-la-epidemia-no-cede20202610
https://www.contrareplica.mx/nota--Sigue-en-ascenso-el-numero-de-casos-y-muertes-por-Covid-19-en-Mexico-la-epidemia-no-cede20202610
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/decesos-por-covid-se-estabilizaran-en-septiembre-en-cdmx
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
https://www.eluniversal.com.mx/estados/con-miedo-por-la-familia-policias-enfrentan-al-covid-19-en-oaxaca
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Coneval: letalidad del Covid es alta en municipios pobres 

El contagio por el coronavirus es más elevado en las grandes áreas urbanas del 

país; sin embargo, en la zonas de alta pobreza del país es más letal, de acuerdo 

con los datos de El visor geoespacial de la pobreza y Covid-19 en los municipios de 

México, desarrollado recientemente por el Coneval. 

La incidencia del coronavirus es baja en los municipios con 80% o más de población 

en situación de pobreza, donde nueve de cada 100 mil personas presentan la 

enfermedad. Sin embargo, la tasa de letalidad es mayor en esos lugares. 

 

 

Personal médico español que atiende COVID-19 gana el Princesa de Asturias de la 

Concordia 2020 

El personal médico español que atiende casos de COVID-19 en primera línea 

obtuvo este miércoles el Premio Princesa de Asturias de la Concordia 2020. 

El fallo del jurado fue dado a conocer este miércoles en las redes sociales de 

la Fundación Princesa de Asturias. 

"Expuestos a una alta y agresiva carga viral, su entrega incondicional, haciendo 

frente a largas jornadas de trabajo sin contar, en ocasiones, con el equipamiento y 

los medios materiales adecuados, según quejas de organizaciones profesionales y 

sindicales del sector, representa un ejercicio de vocación de servicio y de 

ejemplaridad ciudadana", expusieron los integrantes de la agrupación en un breve 

video. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/coneval-letalidad-del-covid-es-alta-en-municipios-pobres
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/personal-medico-espanol-que-atiende-covid-19-gana-el-princesa-de-asturias-de-la-concordia-2020
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/personal-medico-espanol-que-atiende-covid-19-gana-el-princesa-de-asturias-de-la-concordia-2020
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NOTAS PENSIONES 
 

 

Afores con más ganancia para pensión: nacidos entre 1985 y 1989 

Cuando se trata del rendimiento o ganancia de las afores , cada trabajador debe 

estar al tanto de la acumulación periódica que tiene su ahorro para el retiro, pues 

esto representa el futuro de su pensión . Sea una persona de la mediana edad o 

alguien joven, siempre debe conocer la información de la administradora que 

maneja su cuenta, y tiene que planificar las estrategias que seguirá para 

incrementar el monto de su pensión. En nuestro país, el sistema de Afores es el 

encargado de administrar sus recursos.  Lea Sacar dinero de tu Afore, por 

desempleo: ¿por qué debes decir NO? 

Si elegiste tu afore o te la asignaron, debes revisar periódicamente si te da 

buenas ganancias. De acuerdo con la Consar, una parte de tus ahorros va a dar a 

una de las Sociedadades de Inversión de Fondos para el Retiro (Siefores), fondos 

de inversión, al que eres asignado según la edad que tengas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.mibolsillo.com/retiro/Afores-con-mas-ganancia-para-pension-nacidos-entre-1985-y-1989-20200602-0014.html
https://www.mibolsillo.com/afores-t643871
https://www.mibolsillo.com/pension-t663019
https://www.mibolsillo.com/afores-t643871
https://www.mibolsillo.com/retiro/Sacar-dinero-de-tu-Afore-por-desempleo-por-que-debes-decir-NO-20200601-0005.html
https://www.mibolsillo.com/retiro/Sacar-dinero-de-tu-Afore-por-desempleo-por-que-debes-decir-NO-20200601-0005.html
https://www.gob.mx/consar


 

 

45 
 

NOTAS PRESUPUESTO 

 

 

Comisión de víctimas, sin presupuesto para sueldos y rentas, revela titular 

Luego de que se anunció que la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV) 

podría perder el 75% de su presupuesto por las medidas de austeridad para atender 

el coronavirus, Mara Gómez Pérez, titular de esa dependencia, admitió no saber por 

cuánto tiempo podrán seguir trabajando si no se les regresa el dinero que ya tenían 

asignado. 

Hoy por la mañana la CEAV emitió un comunicado donde expresó que seguirá 

ayudando a las víctimas “hasta el límite de sus capacidades”, sin embargo, en 

entrevista con EL UNIVERSAL, Mara Gómez indica que el recorte presupuestal, por 

el que no tendrá  acceso a los capítulos 2000 Materiales y Suministros y 3000 

Servicios Generales, le impedirá pagar su sueldo a la mayoría de los trabajadores 

y tampoco habrá dinero para la renta de los edificios donde se atiende a las víctimas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/comision-de-vicitmas-sin-presupuesto-para-sueldos-y-rentas-revela-titular
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INDICADORES ECONÓMICOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

47 
 

NOTAS ECONÓMICAS 
 

 
Arturo Herrera ve recuperación económica en forma de ‘palomita’ de Nike 

El secretario de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera, estimó que la 

recuperación económica del país se dará en forma de 'palomita', es decir, del logo 

de la marca deportiva Nike. 

En un video publicado en YouTube el martes, explicó cuál es la posible trayectoria 

que tomará tras las afectaciones derivadas de la pandemia de COVID-19. 

"Con la sana distancia y evitar contagios, un día, pronto, se le permite al restaurante 

que vuelva a abrir. Esto va a generar un impacto importante en ingresos; va a 

empezar a comprarle a proveedores, a pagarle a cocineros, meseros. Pero el 

restaurante va a abrir en condiciones distintas a las que tenía en febrero o marzo: 

menos mesas y más espaciadas, en horarios diferentes, etcétera, pero eso va a 

hacer que el negocio va a empezar a subir de manera muy rápida con respecto a la 

base del cierre, va a ser a un ritmo más lento. Hay gente que, para tratar de ilustrar 

esto, se refiere no a una V asimétrica, sino a una especie de 'palomita' o al signo de 

una marca de tenis (Nike)", señaló. 

 

Sin certeza en inversión “no habrá recuperación ni de palomita” 

Mientras el gobierno de López Obrador no dé claridad ni certeza sobre las reglas 

del juego en los proyectos de inversión que se realicen,  la recuperación económica 

no se dará ni en forma de palomita, comentaron expertos. 

“Si no hay una certidumbre a la inversión no habrá crecimiento ni de palomita. Hasta 

en China, donde hay un partido único que controla y regula, las reglas del juego son 

claras. Aquí, el problema es que no queda claro hacia dónde vamos, es algo que ha 

faltado aclarar al secretario de Hacienda”, indicó Jorge Sánchez Tello, director de 

investigación aplicada de la Fundación de Estudios Financieros (Fundef). 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/hacienda-estima-una-recuperacion-tipo-nike-de-la-economia-mexicana
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Sin-certeza-en-inversion-no-habra-recuperacion-ni-de-palomita-20200603-0020.html
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Billetera fifí: Banxico reporta una demanda por más de 10 mil mdp en efectivo 

El Banco de México (Banxico) reportó un incremento de 10 mil 702 millones de 

pesos en la demanda de efectivo, un nivel récord por un billón 849 mil 226 mdp. 

A lo largo del mes de mayo la demanda de billetes y moneda se elevó por 58 mil 

451 midp. 

 

Por fraude, Barclays y JP Morgan pagarán 20.7 mdd 

Los bancos JP Morgan y Barclays pagarán 20 millones 700 mil dólares para resolver 

los reclamos de inversionistas en el sentido de que sus filiales en México 

conspiraron con otros bancos para manipular el mercado de bonos del gobierno 

mexicano.  

Este lunes ante el Tribunal de Distrito de Estados Unidos en Manhattan, los 

abogados de los inversionistas dijeron que los acuerdos “para romper el hielo” 

pueden ser un catalizador para los acuerdos con otros bancos involucrados en la 

trama.  

Las instituciones financieras demandadas incluyen afiliados de Bank of America, 

BBVA, Citigroup, Deutsche Bank, HSBC, UBS y Banco Santander.  

 

Empleos por Tren Maya serán precarios y mal pagados: Consejo Nacional Indígena 

El Congreso Nacional Indígena (CNI) afirmó que los empleos que se generarán a 

raíz de la construcción del Tren Maya serán precarios, mal pagados, temporales y 

sin garantías de seguridad social para las personas. 

En un comunicado, el CNI señaló que con este escenario el proyecto ferroviario no 

contribuirá al desarrollo regional, aspecto que se ha dado con otros proyectos 

del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur). 

Asimismo, el Congreso indicó que debido a que el gobierno ha insistido en continuar 

con la edificación del Tren Maya, pese a la pandemia por covid-19, se está poniendo 

en peligro a los trabajadores y personas de las comunidades por donde pasarán las 

vías. 

https://www.dineroenimagen.com/economia/billetera-fifi-banxico-reporta-una-demanda-por-mas-de-10-mil-mdp-en-efectivo/123476
Por%20fraude,%20Barclays%20y%20JP%20Morgan%20pagarán%2020.7%20mdd
https://www.milenio.com/negocios/empleos-generados-tren-maya-precarios-pagados-cni
https://www.milenio.com/negocios/tren-maya-detenerse-temporalmente-brote-coronavirus
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Arranca industria actividad al 30% 

 Entre adecuaciones de protocolos sanitarios y baja demanda, las industrias 

declaradas esenciales (automotriz, aeroespacial, minería y construcción) 

empezaron a reactivar operaciones de manera lenta desde el 1 de junio. 

 

La mayoría empezó a operar a 30 por ciento de la capacidad, debido a la baja 

demanda, como el sector autopartes, y porque están adecuando protocolos y dando 

mantenimiento preoperativo a las plantas. 

 

 

Micronegocios, en el centro de crisis del empleo 

Al menos seis de cada 10 personas que dejaron de trabajar y recibir un salario en 

México a causa de la pandemia de Covid-19 pertenecen al sector de las 

microempresas del país. 

La Encuesta Telefónica de Ocupación y Empleo (ETOE) elaborada por el Inegi 

revela que de las más de 12 millones de personas que dejaron de laborar en abril, 

67% de ellas, es decir 8.1 millones, corresponde a trabajadores de micronegocios, 

empresas que emplean a menos de 10 personas. 

 

Pymes empezarán a recibir apoyos por Covid-19 vía los bancos 

Banxico publicó este martes las reglas aplicables a la provisión de recursos a las 

instituciones de crédito, para que éstas a su vez canalicen financiamiento a las 

micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes), así como a personas físicas. 

El Banco de México (Banxico) publicó este martes las reglas aplicables a la 

provisión de recursos a las instituciones de crédito, para que éstas a su vez 

canalicen financiamiento a las micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes), 

así como a personas físicas. 

 

 

https://www.reforma.com/arranca-industria-actividad-al-30/ar1957400?v=4
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Micronegocios-en-el-centro-de-crisis-del-empleo-20200603-0014.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Pymes-empezaran-a-recibir-apoyos-por-Covid-19-via-los-bancos-20200602-0096.html
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Venta de autos en México tiene su peor mayo en 25 años 

En mayo se vendieron en México 42 mil 28 autos nuevos, 59 por ciento menos que 

lo registrado en el mismo periodo del año pasado, informó este miércoles el Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

Esta es la mayor caída que presenta la industria para un mes similar en 25 años; la 

comercialización de vehículos en el quinto mes de 1995 se desplomó 75.1 por 

ciento. 

Esta caída en la venta de vehículos se debió a la medidas sanitarias implementadas 

por el Gobierno de México para enfrentar al COVID-19, donde se decidió que todas 

las empresas que no fueran esenciales –incluyendo a las agencias automotrices- 

suspendieran labores desde el 31 de marzo hasta el 30 de mayo. 

 

Prevé GAP postergar inversiones de este año 

Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP) planea posponer inversiones 

comprometidas para este año, como parte de las acciones para enfrentar la crisis 

generada por las medidas decretadas para enfrentar la pandemia del Covid-19. 

 

La empresa, que este año presentó su Plan Maestro de Desarrollo a cinco años por 

24 mi millones de pesos, prevé además aplazar inversiones de capital no 

obligatorias. 

 

Tiene CFE obsoleta 34% de capacidad 

La CFE busca que organismos "autónomos" la beneficien con medidas para que 

despache la energía generada por sus centrales eléctricas, pero resulta que un 34 

por ciento de ésta es producida por plantas que ya deberían de estar cerradas por 

sobrepasar su vida útil. 

Se trata de 26 plantas de sus principales 70 reportadas al Programa para el 

Desarrollo del Sistema Eléctrico Nacional 2019 cuyo tiempo en funcionamiento, 

dadas sus tecnologías, ya caducó, apuntaron especialistas. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/venta-de-autos-en-mexico-tiene-su-peor-mayo-en-25-anos
https://www.reforma.com/preve-gap-postergar-inversiones-de-este-ano/ar1957414?v=4
https://www.reforma.com/tiene-cfe-obsoleta-34-de-capacidad/ar1957388?v=3
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Se necesitan 33.1 millones de empleos; encuesta de ocupación del INEGI 

La entrada a la nueva normalidad deberá estar acompañada de la creación de 33.1 

millones de empleos, indican datos del Inegi. 

Esta cifra, casi el triple de las necesidades de empleo que había en marzo, se 

compone por 2.1 millones de personas que buscan activamente un empleo, pero no 

lo encuentran; 20.0 millones que no buscan uno, pero están dispuestas a trabajar si 

les ofrecen uno, y 5.9 millones que trabajan, pero reportan tener necesidad de 

laborar más horas. 

 

Coparmex replantea salario solidario ante crisis de empleo 

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) insistió este 

martes en la necesidad de crear un salario subsidiado entre el Gobierno, los 

empresarios y los trabajadores ante la destrucción de empleos por la pandemia. 

El Instituto Nacional de Estadística (Inegi) reportó el lunes que a causa de la 

cuarentena la fuerza laboral del país se redujo durante abril en 12.5 millones de 

trabajadores, principalmente del sector informal. 

 

 

IMSS: Crece tu pensión con la Modalidad 40; te decimos cómo 

Existe una manera en la que aquellos trabajadores que alguna vez cotizaron en el 

Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) pueden ver incrementada su pensión; 

se conoce como Modalidad 40 y puede hacer rendir tu pensión hasta los 50 mil 

pesos. Esta modalidad está dirigida a aquellos trabajadores que comenzaron a 

cotizar ante el IMSS antes del 1 de julio de 1997, pero que ahora han dejado de 

hacerlo. 

Para quienes aún desconocen esta opción de ahorro; la Modalidad 40, o 

Continuación Voluntaria en el Régimen Obligatorio, es un régimen por el cual 

los trabajadores que han dejado de aportar su cuota bajo el Régimen Obligatorio 

debido a que fueron dados de baja de sus empleos, puede seguir haciéndolo con la 

finalidad de hacer crecer su pensión. 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-necesitan-331-millones-de-empleos-encuesta-de-ocupacion-del-inegi/1385857
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/coparmex-salario-solidario-crisis-empleo-gobierno-empresarios-trabajadores-coronavirus-covid-19-5314292.html
https://heraldodemexico.com.mx/pais/imss-crece-pension-modalidad-40-te-decimos-como-ahorrar-retiro-trabajador/
https://heraldodemexico.com.mx/pais/imss-crece-pension-modalidad-40-te-decimos-como-ahorrar-retiro-trabajador/
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-3-de-junio-5314531.html
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Fue solicitud de EU bloqueo de la UIF de cuentas vinculadas a Cártel Jalisco: López 

Obrador 

El presidente Andrés Manuel López Obrador comentó este miércoles que, de 

acuerdo con el informe que tiene, el bloqueo por parte de la Unidad de Inteligencia 

Financiera (UIF) a cuentas vinculadas con el Cártel Jalisco Nueva Generación es 

parte de una solicitud del Gobierno de Estados Unidos. 

"Hay cooperación con el Gobierno de Estados Unidos, con las agencias. Siempre 

es una cooperación oficial y transparente, nada clandestino, oculto. El informe que 

se tiene de Inteligencia Financiera sobre este caso es que hubo una solicitud del 

Gobierno de EU", abundó. 

 

Opera en México banda rumana de robos millonarios en cajeros 

Un grupo de jóvenes de Craiova, una ciudad pequeña, enclavada en una región 

agrícola de Rumania, aprendieron todo lo que pudieron sobre tecnología bancaria y 

construyeron un negocio de cajeros automáticos. Pronto, operaban en Europa, Asia 

y América. Invirtieron sus ganancias en nuevas tecnologías y en mano de obra 

calificada. Contrataron ingenieros inteligentes del sector tecnológico rumano, en 

pleno crecimiento. 

Este grupo de rumanos hizo una importante inversión en México y la historia sería 

de éxito si no fuera porque este grupo de rumanos eran skimmers, gente que roba 

información de tarjetas bancarias insertando dispositivos o software ilegales en los 

cajeros automáticos. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/fue-solicitud-de-eu-dice-amlo-sobre-bloqueo-de-la-uif-a-cuentas-vinculadas-a-cartel-jalisco
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/fue-solicitud-de-eu-dice-amlo-sobre-bloqueo-de-la-uif-a-cuentas-vinculadas-a-cartel-jalisco
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/opera-en-mexico-banda-rumana-de-robos-millonarios-en-cajeros
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UIF congela 1,939 cuentas al Cártel Jalisco: coordinación con la DEA 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda, en 

coordinación con la Administración para el Control de Drogas (DEA) de Estados 

Unidos, con la operación denominada Agave Azul, bloqueó mil 939 cuentas 

bancarias vinculadas con Cártel de Jalisco Nueva Generación. 

De acuerdo con información proporcionada por la UIF, se logró la ejecución de 

diversos acuerdos de bloqueo contra mil 770 personas físicas, 167 empresas y dos 

fideicomisos relacionados con el CJNG. 

 

Veronica Delgadillo hace llamado para evitar cortes de luz en hogares 

Después de que casi medio millón de hogares y comercios se quedaron sin 

electricidad debido a que sus ingresos se han visto afectados por la pandemia, la 

senadora Verónica Delgadillo exhortó a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) 

a suspender los cortes del servicio y a reconectar los inmuebles afectados por la 

emergencia sanitaria. 

En un punto de acuerdo, la legisladora explicó que la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE) ha concretado casi 543 mil cortes de servicio a quienes les ha 

sido imposible pagar su recibo de luz en los meses de abril y mayo. “Tomando en 

cuenta lo anterior, es fundamental que México cuente con medidas de respuesta 

rápida para evitar un mayor impacto económico”. 

 

Estos son los 40 grupos criminales que se disputan la CDMX 

En la Ciudad de México al menos 40 grupos criminales están detrás de actividades 

de tráfico de drogas, extorsión y homicidios, delitos considerados como los de mayor 

impacto social. 

Así lo revela información oficial, tanto de las Policía de Investigación de la Fiscalía 

(FGJ) y Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) capitalinas, así como de 

información obtenida por El Financiero de entrevistas y fuentes abiertas. 

Esos 40 grupos están distribuidos en toda la capital, 28 operan en una sola alcaldía 

y 12 en más de una. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/uif-congela-1939-cuentas-al-cartel-jalisco-coordinacion-con-la-dea/1385861
https://www.contrareplica.mx/nota-Veronica-Delgadillo-hace-llamado-para-evitar-cortes-de-luz-en-hogares-20202657
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/40-bandas-se-disputan-la-cdmx


 

 

55 
 

 

Cae la 'curva' de popularidad de López-Gatell, pero es el funcionario favorito de la 

4T 

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, bajó 6 puntos en su popularidad de 

abril a mayo, para ubicarse en 56 por ciento de opinión favorable y 11 por ciento de 

opinión desfavorable y 81 por ciento de nivel de conocimiento. 

A pesar de esta leve caída, el subsecretario se mantiene como el funcionario más 

popular del gobierno de López Obrador. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/cae-la-curva-de-popularidad-de-lopez-gatell-pero-es-el-funcionario-favorito-de-la-4t
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/cae-la-curva-de-popularidad-de-lopez-gatell-pero-es-el-funcionario-favorito-de-la-4t
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 
Protestas aumentan en EU tras amenaza marcial de Trump 

Las multitudinarias protestas contra el racismo y la violencia policial tras la muerte 

de un ciudadano negro a manos de un policía se intensificaron ayer hasta entrada 

la madrugada de hoy en diversos puntos de Estados Unidos tras la orden de Donald 

Trump de reprimir una manifestación pacífica y su amenaza de movilizar al ejército. 

Pese a la pandemia del coronavirus que ha dejado más de 106 mil muertos en 

Estados Unidos, la muerte por asfixia hace ocho días de George Floyd en 

Minneapolis cuando era inmovilizado por un policía blanco llevó a multitudes a las 

calles, en la mayor movilización en décadas. 

 

Reportan 9 mil 300 arrestos por protestas en EU 

Al menos 9 mil 300 personas fueron detenidas en todo Estados Unidos en las 

protestas tras la muerte de George Floyd, según un conteo de Associated Press.  

Los Ángeles registró 2 mil 700 detenciones desde las protestas, seguida por Nueva 

York con unas mil 500. 

 
Los 21 segundos de silencio de Trudeau por pregunta sobre protestas en EU 

El primer ministro canadiense, Justin Trudeau, necesitó este martes 21 segundos 

de silencio antes de responder a una pregunta sobre sus pensamientos ante la 

amenaza del presidente estadounidense, Donald Trump, de utilizar al Ejército 

contra las protestas que se desarrollan en Estados Unidos tras  la muerte del 

afroamericano George Floyd a manos de la policía.  

Durante esos 21 segundos, retransmitidos en directo por las principales cadenas de 

televisión del país, Trudeau intentó en varias ocasiones responder a la cuestión, en 

varios momentos con la mandíbula desencajada, hasta que finalmente y mirando 

fijamente a la cámara expresó su "horror y estupefacción". 

 

 

https://www.milenio.com/internacional/protestas-muerte-floyd-aumentan-eu-amenaza-trump
https://www.reforma.com/reportan-9-mil-300-arrestos-por-protestas-en-eu/ar1957491?v=4
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/los-21-segundos-de-silencio-de-trudeau-por-pregunta-sobre-protestas-en-eu
https://www.eluniversal.com.mx/tag/george-floyd
https://www.eluniversal.com.mx/mundo
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Italia reabre sus fronteras al turismo 

Italia reabrió hoy sus fronteras a los turistas europeos, un mes después de la 

reanudación progresiva de la actividad económica en el país europeo, tras la 

emergencia sanitaria desatada por la pandemia de covid-19. 

El país también va a consentir la movilidad a nivel nacional para tratar de reactivar 

el turismo, que espera con la llegada del verano salvar su industria turística, un 

sector clave de la economía que ha sido duramente golpeado por la pandemia. 

Los vuelos internacionales solo se reanudarán en tres grandes ciudades: Milán, 

Roma y Nápoles. Los turístas que lleguen procedentes de Europa no tendrán que 

aislarse por 14 días, a menos que hayan viajado recientemente desde otro 

continente. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/internacional/europa/tra-coronavirus-italia-reabre-fronteras-turismo
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COLUMNAS FISCALES 

 

DESBALANCE 

SAT: acercamiento virtual 

Quien ya cedió a asistir a reuniones es Raquel Buenrostro, pero de forma virtual. 

Nos dicen que desde que tomó las riendas del Servicio de Administración Tributaria 

(SAT), y tras haber sido ratificada por la Cámara de Diputados, no había tenido 

contacto con legisladores. Ayer tuvo reunión virtual con integrantes de la Comisión 

de Hacienda. Nos cuentan que fue privada y se habló sobre las acciones 

fiscalizadoras para el cobro de adeudos fiscales que tanto polvo han levantado, por 

tratarse de grandes contribuyentes que al parecer en años anteriores recurrieron a 

planeaciones fiscales para evadir obligaciones y se beneficiaron de esquemas 

preferenciales, pero que ahora se pusieron a mano sin necesidad de ir a tribunales. 

 

BAJO RESERVA 

La historia de los 8 mil millones que pagó Wal-Mart 

Nos comentan que quien piense que la empresa Wal-Mart realizó de buena voluntad 

un pago por 8 mil 500 millones de pesos para ponerse al corriente con Hacienda, 

no conoce bien la historia completa. Nos hacen ver que el millonario pago fue para 

lograr acceso a un acuerdo reparatorio. La empresa, nos explican, fue denunciada 

por utilizar engaños para omitir el pago del Impuesto Sobre la Renta en ejercicio 

fiscal 2014 por la cantidad de poco más de mil 357 millones. No obstante los actos 

de cobro por parte del Servicio de Administración Tributaria, fue hasta la 

presentación de la denuncia cuando Wal-Mart optó por corregir su situación fiscal 

para evitar consecuencias penales. Aunque, nos explican, que la celebración del 

acuerdo reparatorio inevitablemente traerá como resultado un antecedente de 

persecución penal por delitos fiscales que le impedirá en el futuro la celebración de 

otro por delitos similares. Si bien la querella presentada por la Procuraduría Fiscal 

de la Federación, en contra de la persona moral, miembros del consejo de 

administración y asesores fiscales, únicamente consideraba un perjuicio por los mil 

300 millones de pesos, para concluir el proceso penal, la empresa denunciada tuvo 

que pagar 8 mil 500 millones de pesos; desde luego, nos aseguran, no de muy 

buena voluntad. Así fue la historia completa. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sat-acercamiento-virtual
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
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SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

No es terrorismo, los convencemos: Buenrostro 

La titular del SAT, Raquel Buenrostro, asegura que los pagos millonarios que han 

obtenido de grandes empresas no son producto del terror ni del terrorismo fiscal, 

sino de una labor de “convencimiento” que ella misma ha hecho con los presidentes 

del Consejo de Administración: “A la pregunta de si ¿es terrorismo fiscal? No es 

terrorismo fiscal, porque el empresario cumplido no se puede sentir amenazado y el 

que se sienta amenazado es algo que trae en su conciencia”, dijo ayer la jefa de la 

política fiscal de este gobierno que en menos de un mes ha logrado recuperar más 

de 17 mmdp en pagos de adeudos de grandes contribuyentes. 

En una comparecencia virtual con la Comisión de Hacienda de la Cámara de 

Diputados, la “dama de hierro” que maneja el fisco nacional sostuvo que a los 

empresarios se les explica cuáles son los conceptos por los que tienen adeudos, 

por qué deben pagarlos y las consecuencias de no hacerlo, a la par de que se les 

deja claro que ya no operan los mismos mecanismos de “favores” o 

“condonaciones” que les daban en el pasado. “Las anécdotas las ha comentado el 

Presidente, dicen ‘yo no voy a pagar, porque nunca he pagado, es que me tiene que 

condonar, es que a mí siempre me condonaban cada tres años, es que nos vamos 

a ir a un procedimiento, que se va a llevar 30 años y a ver quién se cansa primero’ 

y siempre son puras amenazas, pura falta de respeto”, comentó Buenrostro. 

Reveló a los diputados su estrategia para lograr pagos de adeudos millonarios como 

los de Walmart y Femsa, de mas de 8 mmdp cada uno: ya no negocia con abogados 

o directores de las empresas, sino que recibe directamente en su despacho a los 

dueños o accionistas principales: “Cuando se le explica al presidente del Consejo 

de Administración, no al director general, al presidente del Consejo de 

Administración, porque es el que representa las acciones o el que tiene las acciones 

mayoritarias, cuando se sientan aquí y escuchan lo que nosotros tenemos y lo que 

les estamos planteando, es en automático: ‘tienes razón, voy a pagar’”, contó la jefa 

del SAT y ejemplificó que han tenido negociaciones de 8 meses con despachos de 

abogados, y con un presidente de Consejo de Administración 40 minutos bastaron 

para que aceptara pagar. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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OTRAS COLUMNAS 

 
EDITORIAL 

El contraste Covid 

El estudio estadístico y epidemiológico del impacto por regiones de la actual 

pandemia de Covid-19 ha permitido detectar un contraste entre zonas urbanas y 

rurales con respecto a la forma y velocidad con que se propaga el virus, y la letalidad 

que muestra sobre los habitantes de unas y otras áreas. 

Las regiones con una gran cantidad de su población en situación de pobreza o con 

un alto grado de marginalidad, afortunadamente muestran una menor incidencia de 

contagios en comparación con las zonas urbanas, pero cuando el Covid les ataca, 

lo hace con efectos sumamente mortales, en gran parte debido a la carencia de 

infraestructura que facilite el acceso a una atención inmediata. 

RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS 

GRAN ANGULAR 

El choque de dos proyectos de nación 

¿Todavía habrá quienes piensen que el actual gobierno amenaza la libertad de 

expresión luego de que el historiador y escritor Héctor Aguilar Camín tildó 

públicamente de “pendejo y petulante” al Presidente de la República? 

No soslayo las reiteradas descalificaciones que casi cada mañana 

endereza AMLO a medios de comunicación que critican sus actos de gobierno con 

la justificación de que, así como lo cuestionan, él tiene el derecho a defenderse. 

Pero tampoco dejo de lado el hecho de que jamás ha recurrido en sus réplicas a 

groseras ofensas que generalmente denotan el agotamiento de los argumentos 

razonables. 

Vale la pena revisar el coloquio virtual que Aguilar Camín sostuvo el pasado 23 de 

mayo con quienes fueran sus condiscípulos en el Instituto Patria y que se filtró a las 

redes sociales. En él llama a los sectores contrarios a la 4T a quitarle el poder a 

AMLO por la vía institucional: primero arrebatándole la mayoría en la Cámara de 

Diputados en las elecciones de 2021 y después, e n 2022, revocándole el mandato, 

proceso que a su juicio perderá “por pendejo y petulante” (https://bit.ly/3dyZ0h6, del 

minuto13:04 al 14:03). Válida propuesta. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
https://bit.ly/3dyZ0h6


 

 

61 
 

CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIAS DE REPORTERO 

El directivo de Cruz Azul firmó 98 cheques para sí mismo 

La clave fue la diferencia entre lo que transfirieron al extranjero y lo que reportaron 

en México a Hacienda. 

En la carpeta de investigación FED/SEIDF/UEIDFF-CDMX/0000452/2019, de la que 

tengo copia, la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda 

explica que esos movimientos financieros dispararon la alerta porque no venían 

respaldados por pedimentos de importación ni se especificó el motivo de las 

operaciones. 

Así, pues, entre los años 2013 y el 2020, Guillermo “Billy” Álvarez, directivo del 

equipo de futbol Cruz Azul, movió más de 1,200 millones de pesos a España y 

Estados Unidos. Esto con sus declaraciones fiscales: entre 2013 y 2019, declaró 

ingresos por aproximadamente 56 millones de pesos. Veinte veces menos. 

 

ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

Sobre la brutalidad policial 

La escena es terrible: George Floyd, un hombre afroamericano arrojado en el piso, 

con la rodilla de un policía blanco en el cuello, ahogándose visiblemente, mientras 

otros tres policías no hacen nada para rescatarlo. El desenlace: la muerte por 

asfixia. 

Esas imágenes le han dado la vuelta al mundo y han provocado una explosión de 

furia en Estados Unidos. Hasta el momento de escribir estas líneas, más de un 

centenar de ciudades en el país vecino han registrado graves disturbios que han 

llevado a la movilización de la Guardia Nacional y la imposición de un toque de 

queda. No se había visto nada similar en alcance geográfico en más de medio siglo. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
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MARIO MALDONADO  

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

Que Herrera no se convierta en un López-Gatell 

Hugo López-Gatell pasó del cielo al infierno en cuestión de semanas. El desaseo 

en el manejo de las cifras y las proyecciones sobre la pandemia derrumbaron su 

credibilidad –a los ojos de quienes son rigurosos con el uso de datos–, aunque parte 

de su popularidad se mantiene artificialmente apoyada por el presidente Andrés 

Manuel López Obrador y otros miembros del gabinete. El subsecretario carismático 

y elocuente ha quedado exhibido por los apabullantes datos de contagios y muertes 

que ubican a México en el top 10 de países más afectados por el coronavirus, lo 

que contrasta con sus dichos sobre los pronósticos del aplanamiento de la curva y 

la letalidad; esto sin contar el escandaloso subregistro de información que terminará 

por darle a López-Gatell y a AMLO su lugar en la historia. 

El doctor en epidemiología, quien supuestamente se regía únicamente por el 

conocimiento científico, se convirtió rápidamente en un mal político y peor alabador 

y defensor de un Presidente que subestimó la pandemia y llamó a la ciudadanía a 

abrazarse y salir a los restaurantes en una etapa crítica. En tinta indeleble quedarán 

para la historia las palabras que pronunció López-Gatell para redimir la 

irresponsabilidad de López Obrador: “La fuerza del Presidente es moral, no es una 

fuerza de contagio”. Y esta otra: “Sería conveniente que el Presidente se contagiara 

para que quede inmune a la enfermedad”. 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

 EN TERCERA PERSONA 

La mafia encontró el paraíso 

Cuando el periodista Brian Krebs publicó en uno de los portales más leídos del 

mundo, The Daily Mail, su investigación sobre la mafia rumana que se dedica a la 

clonación de tarjetas en la Riviera Maya, el presunto líder del grupo 

criminal, Florian Tudor, conocido como El Tiburón, intercambió una serie de 

mensajes con uno de sus operadores más cercanos, Constantin Sorinel Marcu: 

“El Tiburón: Mira esto (…) Mira el video y todo lo demás… Hay dos episodios. 

Hicieron una telenovela. 

Marcu: Lo veo. Esto es malo. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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CAPITANES 

Duda de Alto Voltaje 

Hay que esperar a que la CFE precise la vigencia del acuerdo publicado el 17 de 

abril pasado para que los usuarios residenciales -confinados en sus casas por la 

pandemia del Covid-19- no se encuentren con la sorpresota de un brinco de tarifa. 

 

Ese día, la SHCP, donde se determinan las tarifas residenciales, publicó un acuerdo 

en el que se especifica que desde el 30 de marzo y hasta 7 días naturales después 

de que se declare el fin de la emergencia sanitaria, los usuarios residenciales no 

tendrán un cambio de tarifa. 

En condiciones normales, el mayor uso de la energía da lugar a que de la tarifa 

básica (y más barata) se pase a una más costosa, la tarifa Doméstica de Alto 

Consumo. La tarifa DAC implica para los hogares pagar precios reales, sin lo que la 

CFE llama subsidio gubernamental. 

La medida de protección se justificó precisamente porque los usuarios residenciales 

permanecerían en resguardo domiciliario. Sin embargo, tras el fin de la Jornada 

Nacional de Sana Distancia y la apertura de algunos sectores económicos, parte de 

estos usuarios deberán salir de sus domicilios. 

Si bien el acuerdo establece que la vigencia concluye con el fin de la declaratoria 

de la emergencia sanitaria, lo cual no ha sucedido, quedan dudas sobre el impacto 

que esto tendrá en las finanzas de CFE, de Manuel Bartlett, por la entrada del 

verano y el mayor uso de equipos de aire acondicionado en regiones calurosas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/capitanes-2020-06-03/op181293?pc=102&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

LITERALMENTE la gira de Andrés Manuel López Obrador está haciendo agua. Y 

es que si ya de por sí el periplo presidencial resultaba polémico por realizarse en 

los días de mayor contagio del coronavirus y por la ausencia de una justificación 

real, ahora hay que sumarle los efectos de la tormenta tropical "Cristóbal". 

 

EL FENÓMENO meteorológico entró de lleno en la península, justamente durante 

la visita del tabasqueño y ha causado estragos en toda la región sureste (la 

tormenta, no el Presidente... bueno, son diferentes). De hecho la lluvia logró lo que 

hasta ahora nadie había podido: que el mandatario decidiera cancelar su 

conferencia mañanera porque nadie lo escuchaba. Vaya, lo que él siempre hace, 

pero al revés. 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

SIN EMPLEO 

La tasa de participación económica se desplomó en abril. Doce millones de 

mexicanos simplemente dejaron de tener una actividad económica, "principalmente 

por encontrarse en un estado de suspensión temporal ocasionado por la 

cuarentena". La población ocupada con necesidad de ofrecer más tiempo de trabajo 

pasó de 5.1 millones a 11 millones. La desocupada, que en nuestro país significa 

no trabajar siquiera una hora en una semana y estar además buscando empleo, 

subió de 3 a 4.7 por ciento para alcanzar 2.1 millones. La no ocupada con 

disposición para trabajar, pero que no está activamente buscando un empleo, pasó 

de 5.9 millones a 20 millones. 

Las cifras de la nueva Encuesta Telefónica de Ocupación y Empleo (ETOE) del 

INEGI son devastadoras. Es verdad que el ejercicio telefónico es distinto a los 

sondeos presenciales que se hacían con anterioridad, por lo que es difícil comparar 

los nuevos resultados con los anteriores, pero no hay duda de que este estudio nos 

ofrece una visión desastrosa de la situación laboral por la que están atravesando 

los mexicanos. 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-06-03/op181285?pc=102
https://www.reforma.com/sin-empleo-2020-06-03/op181287?pc=102
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SACAPUNTAS 

La doctora Bárcena 

Desde Washington nos hacen saber que la embajadora de México en Estados 

Unidos, Martha Bárcena, fue nombrada doctora honoris causa por la Universidad 

de Marymount, en Virginia. El reconocimiento, nos cuentan, habla de la buena 

relación que ha sembrado la diplomática, no sólo en las esferas políticas del vecino 

del norte, sino también en la academia. 

 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

La mancuerna Cárdenas-Nieto 

Si alguien celebró la designación de Jaime Cárdenas Gracia como director del 

Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado (Indep), fue Santiago Nieto, titular de 

la Unidad de Inteligencia Financiera. 

La mancuerna que harán ambos funcionarios es para no perderla de vista, pues 

entre Nieto y Cárdenas hay una relación profunda de amistad, académica 

(Jaime fue maestro y director de la tesis de Santiago) y han cruzado por varias 

batallas juntos.   

Aparte de lo que trae consigo esa dupla en lugares claves de 

seguridad, Cárdenas ha sido un personaje muy cercano a Andrés Manuel López 

Obrador (de los leales a AMLO desde los tiempos del desafuero) y es un abogado 

constitucionalista reconocido y respetado (fue Consejero del IFE de 1996 a 2003), 

investigador del sistema nacional del Conacyt y del Instituto de Investigaciones 

Jurídicas de la UNAM. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/columna-sacapuntas-martha-barcena-honoris-causa-ricardo-monreal-alfonso-ramirez-cuellar-alfredo-del-mazo-edomex-reginaldo-sandoval-morena/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/mancuerna-jaime-cardenas-gracia-santiago-nieto-amlo-columna-alhajero-martha-anaya/
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1. Justicia necesaria. El senador Ricardo Monreal propone fortalecer los 

mecanismos de protección a activistas y periodistas. Pone énfasis en dos oficios 

que se han vuelto de alto riesgo. La iniciativa garantizaría la imposición de medidas 

de protección en el menor tiempo posible y ante cualquier amenaza o peligro 

potencial. La propuesta modifica diversos artículos de la Ley para la Protección de 

Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas, con el fin de integrar a 

la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas en la construcción e implementación 

de medidas. Un poco de luz al oscuro panorama que viven ambos actores sociales, 

a quienes el propio legislador zacatecano ha reconocido ante la crisis causada por 

el covid-19. Activistas y comunicadores en la agenda de Monreal. Eso ya es una 

fortuna. 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

El pequeño priista que todos llevamos dentro 

Homo soviéticus era una expresión despectiva surgida en los años finales de la 

URSS –acuñada por el escritor y sociólogo Aleksánder Zinóviev– que serviría para 

refutar la descripción del “hombre nuevo” que supuestamente había generado el 

socialismo. 

A diferencia del ideal del továrich creado por la Revolución de Octubre –que, según 

la propaganda oficial, sintetizaba el esfuerzo colectivo y el altruismo–, el homo 

soviéticus era aquel que hacía como que trabajaba para desquitar el sueldo que los 

burócratas hacían como que le pagaban, y que sostenía cínicamente que todo lo 

que pertenecía al koljós (la granja colectiva) le pertenecía a él. 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1385855
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1385855
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/el-pequeno-priista-que-todos-llevamos-dentro/1385841
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Un golpe al corazón del CJNG 

El golpe que recibió ayer el Cártel Jalisco Nueva Generación es uno de los más 

duros que ha sufrido esa organización a lo largo de su historia. La Unidad de 

Inteligencia Financiera, que encabeza Santiago Nieto, bloqueó mil 939 cuentas 

bancarias de personas y empresas vinculadas al CJNG en un operativo denominado 

Agave Azul. Los bloqueos incluyen cuentas de sus principales líderes, de 

operadores financieros, familiares, empresas, abogados, incluso servidores 

públicos que operan redes de lavado de dinero, protección y corrupción para la 

organización, que encabeza Nemesio Oseguera, El Mencho. 

Aquí le contamos que en marzo pasado, en Estados Unidos concluía la primera fase 

del Proyecto Pitón, un operativo con el que la DEA capturó a más de 700 integrantes 

del Cártel Jalisco Nueva Generación en varias ciudades de Estados Unidos. 

Durante el mismo le decomisaron, 200 toneladas de droga, 15 de ellas de 

metanfetamina y como 22 millones de dólares en efectivo. 

LEO ZUCKERMANN 

Pérdida de empleos y desconfianza empresarial 

Muy malos los datos recientemente publicados por el Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía. Se comprueba, una vez más, que íbamos mal y de pronto 

llegó un choque externo —la pandemia del coronavirus— que está generando una 

profunda crisis de empleo. Aunado a esto, no existe un buen humor empresarial 

para invertir en el país. Por el contrario, hay desconfianza. 

En abril, de acuerdo con el Instituto Mexicano del Seguro Social, se perdieron 555 

mil empleos. Estamos hablando de los mejores trabajos, los formales que tienen 

derechos laborales y seguridad social. 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/un-golpe-al-corazon-del-cjng/1385847
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/perdida-de-empleos-y-desconfianza-empresarial/1385850
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MARÍA AMPARO CASAR 

El CIDE 

El CIDE, junto con otros centros de educación, acaba de recibir una buena noticia. 

La directora general de Conacyt informó que “se acordó” no afectar con el recorte 

del 75% del presupuesto del gasto operativo a los Centros Públicos de Investigación 

y reiteró su apoyo para preservar sus fideicomisos. El cambio de rumbo obedeció a 

la presión de amplios sectores que denunciaron el hecho, a los directivos, 

profesores y estudiantes que se movilizaron para impedir la destrucción de 

instituciones, al apoyo de Conacyt y, también, a que las autoridades escucharon 

argumentos. Ganamos todos: gobierno y sociedad. 

En el caso del CIDE, la medida era un despropósito, pues este y recortes previos 

habrían hecho imposible mantener su planta de investigación, las becas de sus 

alumnos y los insumos indispensables para seguir cumpliendo su función. 

 

ALICIA SALGADO 

¿Recuperación en Palomita? 

La recuperación de la economía en palomita que ha apuntado el secretario de 

Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera, como “más probable” es difícil de lograr 

si no se acompaña de acciones para impulsar la producción y comercialización 

privada y, al mismo tiempo, el ingreso de familias y consumidores, pero, sobre todo, 

si el desconfinamiento no se realiza con orden y cautela para evitar un rebrote de 

covid-19 que obligue de nuevo al encierro. 

El escenario, en lugar de palomita sería de W, como expuso Jonathan Heath, el 

subgobernador del Banco de México, que también considera una cautela 

bienvenida la decisión del presidente López Obrador de no utilizar deuda pública 

para impulsar el crecimiento de la economía en una coyuntura en que pareciera que 

el mundo camina hacia una indigestión de deuda en países desarrollados, 

emergentes y en desarrollo. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/maria-amparo-casar/el-cide/1385844
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/recuperacion-en-palomita/123500
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DAVID PARAMO 

Prometer no empobrece 

Cuando el Presidente de la República dio a conocer que había 15 empresas que 

debían impuestos por 50 mil millones de pesos, que mandó una carta al CCE para 

tratar de hacer a su presidente como una suerte de cobrador, también aseguró que 

el dinero que se recuperará se utilizaría para dar financiamientos y apoyos a las 

micro y pequeñas empresas. 

Hasta la fecha se han conocido tres operaciones de este tipo: América Móvil, 

Walmart y FEMSA. Aquí el Padre del Análisis Superior hace algunas precisiones 

sobre estos hechos. 

EL CONTADOR 

El Contador 

Varias empresas tecnológicas se han solidarizado con la situación en Estados 

Unidos y han postergado lanzamientos y eventos en línea. La primera fue la 

desarrolladora de videojuegos Electronic Arts, dirigida por Andrew Wilson, que 

canceló las actividades del lanzamiento de Madden NFL 21. Le siguió Cisco, en 

manos de Chuck Robbins, la cual decidió posponer su primer evento Cisco Live 

virtual que celebraría esta semana, se espera que la nueva fecha sea a finales de 

junio. Mientras que la división de videojuegos de Sony, PlayStation, canceló la 

conferencia virtual que estaba programada para este jueves. El objetivo era 

presentar los videojuegos disponibles cuando se lance la consola de nueva 

generación PlayStation 5. 

 

JOSÉ YUSTE 

El secretario de Hacienda prefiere Nike 

No se trata de la pelea mundial entre Adidas y Nike, sino de la preferencia del 

secretario de Hacienda, Arturo Herrera, para la evolución de la economía mexicana. 

Herrera pronostica una recuperación en forma de palomita, como el logotipo de 

Nike, con una caída y luego de una larga y constante recuperación. 

O bien, Herrera habla de una V asimétrica, donde tengamos unan caída 

pronunciada y una recuperación rápida, aunque más pequeña. 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/prometer-no-empobrece/123495
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/123494
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/el-secretario-de-hacienda-prefiere-nike/123493
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MARICARMEN CORTES 

No hay plan B en “sopa de letras” de Arturo Herrera 

Malas noticias para los dirigentes empresariales que, como Carlos Salazar, 

presidente del CCE, y Francisco Cervantes, presidente de la Concamin, quieren un 

diálogo para tratar de revertir las decisiones de la Secretaría de Energía, del Cenace 

y de la CRE, que no sólo amenazan las energías renovables, sino que, representan 

un riesgo de incremento en los costos de la electricidad para miles de empresas. O 

como Gustavo de Hoyos, presidente de la Coparmex, quien, un día sí y otro 

también, insiste en que se aprueben medidas para evitar una mayor pérdida de 

empleo, como el salario solidario. 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

El gobernador, el notario y la impunidad 

¿Cuántas veces han tenido la oportunidad de tomar una decisión inteligente?  

Florestán 

La semana pasada circuló un video en redes en el que un sujeto maltrataba a una 

mujer en la calle. El energúmeno le exigía unas llaves mientras ella estaba tirada en 

el suelo: ¡Cómo quieres, por las buenas o por malas!, le gritaba amenazador. 

TRASCENDIO 

Trascendió 

Que en su reunión virtual con diputados de la Comisión de Hacienda, la jefa del 

SAT, Raquel Buenrostro, advirtió que tiene ya “perfectamente identificado” a un 

grupo de despachos dedicados a “asesorar” a empresas y hasta sectores 

productivos completos para reducir al mínimo el pago de impuestos, aunque los 

lleva a cometer defraudación fiscal y además les cobra honorarios millonarios. 

Que más allá del coronavirus, en breve México deberá lidiar con el proceso electoral 

intermedio. La comisionada del INAI, Blanca Lilia Ibarra Cadena, dice que por eso 

instituciones autónomas como la suya y el TEPJF, encabezado por Felipe Fuentes 

Barrera, ya preparan una agenda conjunta sobre transparencia y justicia abierta que 

sea útil para fortalecer la democracia en tiempos pandémicos, pero también 

comiciales. 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/no-hay-plan-b-en-sopa-de-letras-de-arturo-herrera/123496
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-gobernador-el-notario-y-la-impunidad
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-gobernador-el-notario-y-la-impunidad
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_743
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_743
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CARLOS PUIG 

El (neoliberal) BM avizora el futuro 

Uno puede adivinar cuál podría ser la respuesta del gobierno mexicano frente al 

panorama que ayer esbozó el Banco Mundial (BM). Como han sido las respuestas 

a Banxico o al reporte del Inegi sobre trabajos perdidos que, por cierto, confirma lo 

que ya decía el trabajo de Coneval. El BM expresó ayer su enorme preocupación 

por las economías emergentes. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

12 millones más de mexicanos sin ingreso en abril 

No creo haber leído una cifra tan ominosa y oprimente como la de la encuesta del 

Inegi que da cuenta de la pérdida de ingreso de 12 millones de mexicanos en el 

mes de abril. 

El Inegi reporta que, durante el mes de abril, 12.3 por ciento de la población en edad 

de trabajar dejó de trabajar, el equivalente a 12 millones de mexicanos. También 

dice la encuesta que, entre quienes mantuvieron el ingreso, siete de cada 10 

reportan un ingreso menor a dos salarios mínimos. 

CARLOS MARIN 

Tan cerca y tan lejos de Macuspana 

De acuerdo con el programa y si los aguaceros no impiden viajar por carretera, el 

presidente López Obrador estará el viernes en Tabasco para ver el avance de la 

construcción de la refinería en Dos Bocas y ese mismo día, en Veracruz, atestiguará 

el de la ampliación del aeropuerto de Coatzacoalcos. 

No creo que se dé tiempo para visitar su natal Tepetitán y menos que recorra 37 

kilómetros para ir a Macuspana, no solo porque este municipio figura entre los cinco 

del país donde menor cumplimiento ha tenido el llamado a evitar la movilización y 

siga las recomendaciones contra el covid-19 (“Eso sí calienta. Un llamado, 

paisanos, no me gustó eso”, comentó en la mañanera de ayer), sino porque medio 

centenar de sus paisanas, allí precisamente, están que trillan contra él, contra el 

gobierno estatal y contra la Comisión Federal de Electricidad. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/el-neoliberal-bm-avizora-el-futuro
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/el-neoliberal-bm-avizora-el-futuro
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/12-millones-mas-de-mexicanos-sin-ingreso-en-abril
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/12-millones-mas-de-mexicanos-sin-ingreso-en-abril
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/tan-cerca-y-tan-lejos-de-macuspana
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/tan-cerca-y-tan-lejos-de-macuspana


 

 

72 
 

 

 

CONFIDENCIAL 

Las prioridades del gasto 

El centro de análisis México Evalúa hizo un corte de caja en su plataforma 

#YoMeSumo y los datos darán mucho de qué hablar. Resulta que, en lo que 

considera “mala calidad del gasto”, da cuenta de que, de cada 100 pesos que el 

sector público invirtió en el primer trimestre del año, “46 fueron para Pemex, 3 para 

educación y… ¡sólo 1 para salud!”, ya con el Covid-19 encima. Esto, mientras que 

los contribuyentes aportaron a las arcas 69 pesos de cada cien, y los ingresos 

petroleros sólo 9 de cada cien. Así las prioridades del gasto en la 4T. 

ENRIQUE QUINTANA 

La economía: una ‘palomita’ que no vuela 

¿Realmente la economía mexicana va a tener una recuperación en forma de ‘la 

palomita de Nike’ como ayer lo expresara el secretario de Hacienda, Arturo Herrera? 

Lo planteado por Herrera es uno de los escenarios, pero no es el único. Y me temo 

que tampoco es el más probable. 

 

DARÍO CELIS 

Carlos Cabal, el banquero de AMLO 

El que persevera alcanza. Gabriel García Hernández, el jefe de los superdelegados 

del presidente Andrés Manuel López Obrador, tiene muy clara esa máxima de su 

jefe. 

Y es que el coordinador General de Programas Integrales de Desarrollo del 

Gobierno de la República, por fin logró abrir la concha de un negocio superior a los 

5 mil millones de pesos. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/las-prioridades-del-gasto
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/la-economia-una-palomita-que-no-vuela
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/carlos-cabal-el-banquero-de-amlo


 

 

73 
 

 

PABLO HIRIART 

El póquer de la 4T 

Escuchan, indiferentes, las ideas destructivas de su jefe y hacen mutis para no 

perder puntos ante él. 

Ebrard y Claudia Sheinbaum, por citar los casos más notables –por su preparación 

y capacidad–, prefieren que se hunda el país antes de contradecir a López Obrador. 

 

RAYMUNDO RIVA PALACIO 

El rockstar se volvió villano 

Hugo López-Gatell es un meteorito que llenó de luminosidad el cielo mexicano y 

ahora se está desintegrando. Sus inconsistencias, contradicciones y los mensajes 

cruzados, llevaron al subsecretario de Salud de las alturas –hasta se le empezó a 

mencionar como el tapado para la sucesión presidencial en 2024– y las portadas de 

las revistas del corazón, al basurero de la opinión pública. Los soldados del gobierno 

en el mundo cibernético, a través de la RedAmlo, siguen defendiéndolo de las 

críticas con insultos, mentiras y hostigamientos, pero aún dentro del corazón del 

lópezobradorismo hay una fractura en torno a él. El día de López-Gatell es hoy la 

noche. 

 

SALVADOR CAMARENA 

AMLO: con riesgo de 85.4% por Covid-19 

Si hacemos caso a Wikipedia, el subsecretario Hugo López-Gatell tiene 51 años de 

edad. Y como todo México ya vio, no tiene problemas de obesidad. Ni, que 

sepamos, condición preexistente de riesgo en caso de que le toque la de malas y 

pille el coronavirus que nos trae de cabeza. 

Pero, aun así, si el bicho le pega (dios guarde la hora), el riesgo para su salud existe. 

Y tal riesgo se puede pronosticar, según nos ha dicho el Instituto Mexicano del 

Seguro Social, que tiene una página calculadora de riesgo por Covid-19 a 

disposición de todos en http://www.imss.gob.mx/covid-19/calculadora-

complicaciones. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/el-poquer-de-la-4t
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/el-rockstar-se-volvio-villano
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/amlo-con-riesgo-de-85-4-por-covid-19
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MARTI BATRES  

Tragedia social 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía, INEGI, ha hecho un gran esfuerzo 

por continuar con su trabajo a pesar de las restricciones que la pandemia nos ha 

impuesto. Vamos a revisar con usted la encuesta que se ha creado para reemplazar 

temporalmente la ENOE, la Encuesta Telefónica de Ocupación y Empleo, ETOE. 

Dice con toda claridad INEGI que, por tener una muestra más pequeña no es 

totalmente comparable con la ENOE, pero sí es un indicador razonable. De hecho, 

ellos mismos comparan con los datos de la encuesta de marzo, como haremos a 

continuación. El dato más importante es que hay una caída de 12 millones de 

personas en la Población Económicamente Activa. No se convierten en 

desempleados o subempleados, sino que salen de la actividad económica, y quedan 

esperando para cuando se pueda regresar. 

 

ROBERTO AGUILAR  

Momento Corporativo | Izzi, más servicios y menores precios 

Sorpresivamente la filial de Grupo Televisa se convirtió en el operador cuádruple 

play por excelencia de México al incorporar la telefonía móvil al paquete de servicios 

de internet, video y telefonía fija, que le permitirá ampliar su creciente presencia en 

el mercado en beneficio de los usuarios y la competencia. El nuevo servicio incluye 

llamadas, mensajes e internet ilimitado, sin plazos forzosos, sin roaming, ni cargos 

por uso en Estados Unidos y Canadá, por 250 pesos, es decir hasta 80% más barato 

que Telcel, el operador dominante, y más que bienvenida la oferta en la coyuntura 

de la pandemia que promueve a instrumentar acciones de responsabilidad social. 

En una primera etapa el servicio estará disponible para cliente de izzi en 17 de las 

ciudades más importantes del país, como la CDMX, Valle de México y Monterrey. 

Una oferta de datos ilimitados en el servicio móvil que se complementa con llamadas 

y mensajes de texto ilimitados en México, Estados Unidos, Canadá, y países de 

América y Europa es un respiro necesario y urgente para los consumidores y para 

el propio IFT, por lo que se anticipa que en la segunda mitad del año habrá mucho 

movimiento en el mercado nacional de telecomunicaciones. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/tragedia-social
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-izzi-mas-servicios-y-menores-precios-5314106.html
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Pepe Grillo 

Deslinde y objetivo real 

El dirigente nacional y los coordinadores parlamentarios del PAN hicieron un amable 

pero nítido deslinde de la protesta motorizada del pasado fin de semana y de la 

demanda central de los participantes en ella: la salida de López Obrador de la 

Presidencia. 

Marko Cortés dijo que su partido no quiere la renuncia del Presidente. Su principal 

objetivo político es otro: que en el 2021 termine la mayoría de Morena en la Cámara 

de Diputados. Van por eso. 

 

 

Federico Arreola 

“Eres el único que apoya decididamente al presidente AMLO” 

La expresión del título de esta columna me dijo por Whatsapp un amigo al que 

respeto. La verdad de las cosas es que... 

1.- No soy el único que apoya decididamente al presidente López Obrador: millones 

de mexicanos lo hacen, tal como lo prueban todos los estudios de opinión. 

2.- A Andrés Manuel debe apoyársele, en esta etapa de terribles crisis sanitaria y 

económica, precisamente porque él es ni más ni menos que el presidente de 

México, es decir, la figura fundamental –de la que tanto depende– en nuestro 

sistema político. En tiempos más tranquilos valdrá la pena cuestionarlo. Hacerlo 

ahora es contribuir al desastre de todo un país, y no estoy dispuesto a participar en 

algo así. 

3.- Sobran críticos del presidente AMLO, la mayoría motivados porque perdieron los 

privilegios económicos de los que gozaron durante varios sexenios; una minoría de 

los críticos lo hace con honestidad intelectual. El hecho es que ya son muchos en 

contra del proyecto de transformación de un hombre bueno, trabajador y honesto. 

No les hace falta uno más. 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-deslinde_y_objetivo_real-1155440-2020
https://www.sdpnoticias.com/columnas/eres-el-unico-que-apoya-decididamente-al-presidente-amlo.html
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Ricardo Alemán 

¡30 millones de votos y 12 millones sin empleo! 

La comparación planteada en el título del Itinerario Político de hoy era obligada para 

entender el fraude cometido por el gobierno de López Obrador, en sólo 18 meses 

de gestión. 

¿Un fraude? 

En efecto, un gobierno legítimo que resulta improductivo e ineficaz, no sólo es 

un gobierno fraudulento, sino que perdió toda su legitimidad. 

 

 

Rozones 

Adán Augusto no coincide con López-Gatell 

Así que fue el gobernador de Tabasco, Adán Augusto López, quien no estuvo de 

acuerdo con lo señalado por el subsecretario Hugo López-Gatell, en el sentido de 

que un relajamiento en las medidas de distanciamiento social pudo haber provocado 

un aumento de casos en la entidad. “Las medidas no se relajaron”, enfatizó el 

mandatario estatal en una entrevista radiofónica en la que advirtió que su gobierno 

no es represor, sino uno que apela a la conciencia de los tabasqueños. En ese caso, 

ponderó el peso que implica mantenerse en casa por más de dos meses. El 

morenista, nos dicen, revisa actualmente las distintas posibilidades que podría 

instrumentar para cuando determine realizar la reactivación gradual, misma que 

tiene como fecha tentativa de arranque el próximo 15 de junio. 

 

 

 

 

 

 

https://lasillarota.com/opinion/columnas/30-millones-de-votos-y-12-millones-sin-empleo/398242
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/adan-augusto-coincide-lopez-gatell-108370
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Javier Solórzano Zínser 

El futuro que ya llegó 

Algo complicado se viene cuando el Presidente, quien invariablemente quiere ver 

de manera positiva todo lo que pasa por su gobierno, reconoce que “pienso que va 

a ser más difícil la situación, abril, mayo, junio se va a tocar fondo”.   

Las consecuencias de lo que estamos viviendo no se alcanzan a ver del todo. Las 

mediciones económicas del Inegi y Coneval dan indicios de los problemas en 

materia de desempleo y crecimiento económico. 

 

Bibiana Belsasso 

“El amor no se va nunca cuando la persona vale realmente la pena” 

El actor Héctor Suárez, perdió la vida a los 81 años de edad dejando un legado muy 

importante en el mundo de la actuación en México. 

En 2015 cuando Héctor Suárez padeció cáncer de vejiga y anemia, platicamos con 

el sobre su vida y trayectoria. 

 

Ángeles Aguilar 

Aun tras reapertura, triste verano para el turismo 

Triste verano…Con la llegada de la temporada de calor, la afligida mente de muchos 

se deja envolver con la esperanza de poder tomar un rayo de sol en algún 

paradisiaco destino. 

Sin embargo, en este apocalíptico 2020 el arribo de los turistas se verá 

ensombrecido. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/futuro-llego-108371
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/amor-persona-vale-realmente-pena-108344
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/reapertura-triste-verano-turismo-108329
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Arturo Damm 

12.5 Millones 

A partir del 1 de abril, con la intención de reducir la probabilidad de contagio, la 

economía se dividió, arbitrariamente, en actividades esenciales, que fueron 

permitidas, y no esenciales, que fueron prohibidas. 

¿Cuántos más contagios tendríamos si no se hubiera tomado la decisión de cerrar 

parcialmente la economía? No lo sabemos, pero lo que sí está claro es cuál fue el 

efecto, de entrada sobre el empleo, y por lo tanto sobre el ingreso, el consumo y el 

bienestar de millones de familias, de haber prohibido las actividades económicas 

consideradas no esenciales. 

 

 

Marco A. Mares 

¿Peso fortachón? 

Apenas el fin de semana pasado, el presidente Andrés Manuel López Obrador se 

refirió a la apreciación del peso. 

Dijo que el peso ya se está apreciando. Lo mencionó como uno de los indicadores 

económicos que muestran que la pandemia del coronavirus no tumbó a la economía 

nacional. 

 

La Gran Carpa 

Mago 

La UIPE del gobierno de Puebla realizó una denuncia por presuntos delitos 

financieros ante la FGE. Lo curioso es que el señalamiento se hace en contra de la 

hija del rector de la BUAP, Alfonso Esparza, quien denunció una persecución del 

gobierno de Luis Miguel Barbosa en contra de su familia. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/12-5-millones-108330
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Peso-fortachon-20200603-0008.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200603-0025.html
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Enrique Campos Suárez 

Desempleo de abril, evidencia de lo que no se hizo 

Jugar con los indicadores del crecimiento económico, con aquello de los otros datos, 

es una cosa. Pero manipular la información del empleo es otra cosa, porque ahí a 

cada puesto laboral corresponde una persona de carne y hueso. 

Sin empacho alguno el presidente dice que, si nos va bien, en México se van a 

perder 1 millón de empleos por la pandemia. ¿Eso es tener fortuna? 

 

 

¿Será? 

Al mal tiempo buena cara 

Lo que el presidente Andrés Manuel López Obrador no dijo es que en su gira 

también daría el banderazo al inicio de la temporada de huracanes, la cual 

aprovechó muy bien para lanzar un mensaje que, según los malpensados, no sólo 

se refería a la intensa lluvia y fuertes vientos: “A pesar del mal tiempo, seguimos 

con nuestra gira”. ¿Se habrá referido al mal clima en EU y su próxima gira? ¿O a 

Cristóbal, la tormenta tropical que lo acompaña por el sureste? ¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Desempleo-de-abril-evidencia-de-lo-que-no-se-hizo-20200603-0017.html
https://www.24-horas.mx/2020/06/03/sera-al-mal-tiempo-buena-cara/
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Dinero 

En uno de los casos más reveladores de la corrupción financiera y también de la 

sumisión de las autoridades mexicanas que debieran contenerla y sancionarla, dos 

grupos bancarios, JPMorgan Chase & Co y Barclays Plc, acordaron pagar 20 

millones 700 mil dólares para resolver las reclamaciones de los inversionistas 

mexicanos que los acusaron de conspirar para montar un mercado presuntamente 

fraudulento de bonos del gobierno mexicano, informó la agencia Reuters. El caso 

se ventiló en tribunales de Estados Unidos, aunque hay un expediente en la  

Comisión Federal de Competencia Económica de México que fue abierto desde 

hace varios años. Es el primer acuerdo en el litigio de acción colectiva emprendido 

contra nueve bancos. En una audiencia que tuvo lugar el lunes de esta semana ante 

el Tribunal de Distrito en Manhattan, los abogados de los inversionistas dijeron que 

los acuerdos podrían ser un catalizador para llegar a un arreglo con los otros bancos 

acusados. El fraude, de acuerdo con algunas estimaciones, podría alcanzar la suma 

de 111 mil millones de millones de dólares. 

 

Astillero 

s amplio el abanico de arreglos a los que puede llegar el aparato judicial de Estados 

Unidos con sus acusados, sobre todo si el curso de un proceso y su eventual 

desenlace conllevan significados políticos fuertes. Sin embargo, el volumen de 

imputaciones que los fiscales del país vecino dicen tener contra Genaro García Luna 

parece apabullante: casi sesenta mil documentos de pruebas, que incluyen correos 

electrónicos, comunicaciones interceptadas, transacciones financieras y fotografías. 

Además, se está en espera de más material proveniente de otros países, entre ellos 

México. 

Claro es que un giro de última hora puede llevar a García Luna a acogerse a algún 

esquema de colaboración con Estados Unidos que aligere su penalidad y le evite la 

difusión oficial del material acusatorio, pero todo apunta a que el ex secretario de 

Seguridad Pública y su jefe, Felipe Calderón, supuestamente ignorante de todo lo 

que hacía García Luna, no podrán negar la colusión con el crimen organizado 

durante un sexenio de horror. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/06/03/opinion/010o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/06/03/opinion/012o1pol
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Editorial 

CEAV y Ayotzinapa: claroscuros de la justicia 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó ayer que, con base en 

investigaciones de la Fiscalía General de la República (FGR), el Poder Judicial giró 

órdenes de aprehensión contra servidores públicos implicados en la desaparición 

de los 43 jóvenes de la Normal Rural Raúl Isidro Burgos de Ayotzinapa. 

El mandatario afirmó que los crímenes cometidos la noche del 26 de septiembre de 

2014 en Iguala, Guerrero, son una espina clavada, algo que duele a México, y no 

va a quedar en el olvido, por lo que no hay ningún límite a las investigaciones en 

curso e incluso se permitiría al Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes 

(GIEI) interrogar a mandos militares. Debe recordarse que esto último ha sido una 

demanda reiterada de los familiares de los estudiantes y de las organizaciones que 

los acompañan en su búsqueda de justicia. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/06/03/edito

